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В о б к о м е  К П С С
Секретариат обкома КПСС рассмотрел 

ход выполнения постановления бюро обко
ма партии о мерах по выполнению поста
новления Совета Министров СССР от 8 ав
густа 1978 года «Об улучшении комплек
сного использования и охраны кедровых 
лесов».

в  принятом постановле
нии отмечается,' ' что объе
динением «Томлеспром», уп
равлением лесного хозяйст- 

• ва, отделом кедровых лесов 
Института леса и древесины 
СО АН СССР проделана оп
ределенная работа по улуч
шению организации и веде
ния хозяйства в кедровых 
песах. Запрещена рубка кед
ра без подсочки. Ни в одном 
хозяйстве не допускается 
переруб расчетных лесосек. 
Все орехопромысловые зо
ны закреплены за пользова
телями. На базе Калтайского 
лесхоза организуется селек
ционно - семеноводческий 
центр.

Вырубка кедровой древеси
ны предприятиями объеди
нения «Томлеспром» сокра
тилась с 733 тысяч кубомет

ров в 1984 году до 563,6 ты
сячи в 1985 году, а в целом 
за XI пятилетку — в 1,6 ра
за. За пять лет восстановле
но 64,7 тысячи гектаров кед
ровых лесов путем посадки 
и сохранения подроста кед
ра после рубки леса на пло
щади.

Промышленная деятель
ность Суйгинского комп
лексного опытного леспром
хоза в текущем году впер
вые на плановой основе со
четается с лесохозяйствен
ной заготовкой дикоросов, 
лекарственно - технического 
сырья, других даров приро
ды. В конце 1985 года на этом 
предприятии введены мощ
ности по лесопилению, что 
позволило в текущем году в 
1,4 раза увеличить выпуск 
товарной продукции с одно

го кубометра заготовленной 
древесины. В лесхозе «Вис
сарионов бор» п1Юведено ле
соустройство на 92 тысячах 
гектаров с учетом оценки 
кедровых лесов.

С привлечением проектно
го института «Союзгипро- 

' лесхоз» прорабатывается ге
неральная схема комплекс
ного освоения кедровых ле
сов области, ведутся поиски 
организационных форм по 
концентрации научно-прак
тических усилий для реше
ния кедровой проблемы.

Повысили внимание к ра
боте опытных кедровых хо
зяйств Молчановокий -  и 
Верхнекетский райкомы 
партии.

Вместе с тем в некоторых 
лесозаготовительных пред
приятиях заготовленная кед
ровая древесина продолжа
ет использоваться нерацио
нально, допускаются нару
шения в использовании ле
сосечного фонда и техноло
гии разработки лесосек'

Суйгинский комплексный 
опытный леспромхоз до на
стоящего времени не уком
плектован ведущими спе
циалистами, вместо прибыли 
приносит убытки, медлен

ными темпами развивается 
егк> материально-техниче
ская база. Совершенно спра
ведливо газета «Лесная про
мышленность» в статье «И  
снова о кедре» критикует 
лесозаготовителей области 
за эти упущения и недора
ботки.

Секретариат обкома КПСС 
принял к сведению заявле
ния руководителей объеди- 

■ нения «Томлеспром», управ
ления лесного хозяйства 
В. Н. Шутова, Н. П. Байди- 
на, что ими приняты допол
нительные эффективные ме
ры по экономии и рачи
тельному использованию за
готавливаемой кедровой 
древесины, дальнейшему 
развитию комплексных кед
ровых хозяйств.

Облисполком, горкомы и 
райкомы партии, горрайис- 
полкомы, управление лесно
го хозяйства, объединение 
«Томлеспром», отдел кедра 
Института леса и древесины 
СО АН- СССР обязаны в по
рядке контроля вернуться к 
рассмотрению хода выпол
нения постановления бюро 
обкома КПСС, рекомендаций 
Всесоюзной научно-практи-

Н О В Ы Е  А Т  С
Расширяется автоматиче

ская телефонная связь в 
районах области. В эти дни 
в двух район1Ц>1х центрах 
начаты монтажные работы 
по расширению и реконст
рукции АТС. Почти на одну 
треть — на 900 номеров — 
увеличивается число теле
фонов в Асине. Здесь раз
вернулись работы по расши

рению станции, которые ве
дут работники ПМК-603 тре
ста «Связьстрой-6» и мест
ного эксплуатационно-техни
ческого узла связи.

В Александровском нача
ты работы по монтажу но
вой, современной, АТС на 
1.500 номеров.

Ю. ИВАНОВА.

В М О С  К в Е -
МЕЖДУНАРОДНЫЙ СИМПОЗИУМ

9 — 10 октября в Москве состоял
ся международный симпозиум «Ос
новные проблемы истории второй ми
ровой войны и современность». Его 
провели Министерство обороны 
СССР, Главное политическое управ
ление Советской Армии и Военно- 
Морского Флота, Академия наук

СССР, Всесоюзное общество «Зна
ние». В работе симпозиума приняли 
участие видные советские военачаль
ники, историки, представители воен
но-исторических учреждений брат
ских социалистических стран.

(ТАСС).

КОЛХОЗ с одной СТОРОНЫ...
Томскому электротехниче

скому заводу в порядке 
шефской помощи было по
ручено строительство трех 
домов для колхоза «Юби
лейный». Тогда же и был 
составлен договор. Завод 
создает строительную брига
ду, а колхоз обеспечивает 
стройку материалами, про
ектами.

В мае в Новоильинку 
прибыло пяуь заводчан. Два 
месяца простаивал малень
кий коллектив, оторванный 
от своего предприятия, на 
объекте социальной важно
сти. Не было материалов, 
не были решены вопросы 
проектирювания.

В начале июля в колхоз 
прибыли основные силы. 20 
человек приехали сюда. Вре
мя от времени на стройке 
пояаяялись стройматериалы, 
был «утрясен» проект, но, 
увы, не благодаря колхозу. 
С проектам заводчане вози
лись сами — ггросчитывали, 
изменяли перепланировку А  
для того, чтобы строители 
не простаивали, выделили 
своего снабженца. И, раду
ясь маленьким победам, по
тихоньку вьшодили стены 
домов. Но, разумеется, это 
не меняло полхэжения дел 
коренным образом.

13 августа обратились за 
помощью к председателю 
Шегарского райисполкома 
В. А. Щелканову. Обрати
лись опять-таки заводчане. 
И с того времени на объек
те стали проводиться еже
недельные планерки. Вот 
короткая ствнаграм1ма пос
ледней ив них.

г. S. Рубцов, главный инже
нер окса Шегарского РАНО:

— -.Отремонтировать иран в 
' '“Х*Ян«вный срок. Выполнено?

В. К. Зимин, председатель 
колхоза:

— Нет. Сложная поломка. 
Нужно еще дня два.

Г. В. Рубцов;
— ...Завезти на объект гра- 

ВИИ. Выполнено?
В. К. Зимин:

— А  вам гравий очень ну
жен?

В. В. Кошель:
— Просто необходим.
В-. К. Зимин:
— А я думал, не очень. Лад

но, к вечеру будет.
Г. В. Рубцов:
— Пиломатериалы для кры

ши...
В. К. Зимин;
— Есть.
В. В. Кошель;
— Нет!

' В. К. Зимин:
~  Как нет, когда в поне

дельник привезли!
В. В. Кошель;
— Этого недостаточно!
В. К. Зимин:
— Достаточно! Вы просто не 

хотите работать, А дел еще 
сколько угодно.

Небольшой перерыв был 
затрачен на то, чтобы дойти 
от правления колхоза до 
стройки. Там и убедились, 
что лес действительно есть, 
но его действительно недо
статочно. На том планерка 
и закончилась. Остается 
добавить, что лес для кры
ши — позиция, переходящая 
из одного протокола пла
нерки в другой. Строители 
добивались этого леса еще 
месяц назад. Даже отпра
вили своих людей на пило
раму, хотя, согласно догово
ру, делать этого не должны.

Окончательно в равноду
шии цравления колхоза ' к 
стройке меня убедила... 
столовая. Нет, кормят там 
замечательно. Но это завод
ская столовая. Ладно, когда 
в деревню едут строители, 
едут каменщики, сварщики. 
Но электротехникам приш
лось везти с собой трек по
варов. Неужели на селе и 
накормить людей не могут? 
Не просто накормить, а так, 
чтобы горожанам надолго 
запогШ'Ились иовоильинские 
угощения. Нет, вам поруче
но — вы и стройте, вы и 
организуйте быт. Так кому 
же в первую очередь надо?! 
Точнее, должно быть надо? 
Все-таки Нсвоильинке, в 
которой за два прошедших 
года не сдано ни одного 
квадратного метра жилья.

А на деле — заводчанам, 
которые упрймо лезут через 
все барьеры, что ставят 
на их пути колхозники. 
Ведь доходит до смешного: 
привезли на объект кирпич, 
но разгрузили его не на са
мой стройке, а на другом 
краю по-сибирски привольно 
раскинувшегося села. Теперь 
не то что новый достать, 
тот привезти — проблема.

— Не могу я все время 
стройке отдавать,— в пылу 
планерки воскликнул В. К. 
Зимин.— У  меня и без этого 
проблем --- во! И прежде 
всего зем'ля...

!^ai земля. Да, молоко. Но 
на голой земле человек — 
не хозяин. А  эти три дома— 
молоко, завтрашнего дня. И 
нельзя не находить для это
го времени,

И ведь колхозники не со- 
гласнь?' со своим правлением. 
Приходят на стройку ново- 
ильинцы- Большинство — 
чтобы посмотреть, некоторые 
готовы предложить свою по
мощь.

— Если бы мы были на 
сто процентов уверены, что 
одну квартиру отдадут трем 
нашим молодым специали
стам, — говорит директор 
гш̂ олы С. И. Баекенов, — 
взяли бы на себя ее чисто
вую отделку. По этому воп
росу есть решения правле
ния колхоза, но это еще не 
гарантия.

Сейчас все решается дня
ми, Что думают заводчане?
,—  Если снабжение позво

лит до 15-го числа завершить 
кладку... — говорит партий
ный куратор стройки Л. М. 
Голубев.

— ...а завод найдет воз
можность прислать нам на 
две недели группу специа
листов... .— спешит добавить 
В. В. Кошель.

— Тогда оправимся. Ус
пеем.

Колхоз со своей стороны...
С. БАЛАШЕВ.

Уметь и не уметь
Первая задача сейчас при сооружении 10-го котла на 

ГРЭС-П — завершить строительство теплового контура. 
По графику его должны были закончить еще в сентябре. 
Потом перенесли срок на 5 октября...

— Теперь раньше 20 октября не закончат,— говорит 
начальник окса ГРЭС-П А. Г. Шаманин, — Поставщики 
подвели и нет готовности Строительной части; СпецСУ 
треста . «Том1скэн€р1гострой» не залило фундаменты под 
■временный торец, не готов пол в тепловем контуре.

ОпецСУ часто ругают на штабе участников стройки. 
За те5йническую неграмотность работы, за пренебрежение 
к советам монтажников.

А кто на стройке генподрядчик? Кто хозяин? Кто не
сет ответственность за поставку материалов (которые 
сейчас сдерживают сооружение теплового контура кот
ла), за правильную организацию работ и распределение 
ролей?

Опять же СпецСУ. Организованное в прошлом году 
строительное управление — молодое предприятие, в кото
ром большинство бригадиров чертежей читать не умеют. 
Однако одно дело — не уметь. Другое —  не хотеть. Ведь 
сейчас, когда идет перестройка и все молодое проверяет
ся на больших делах, очень важно—хотеть.

В чем ''же тогда дело? Не получается нормальной ра
боты, если подразумевать под словом «нормальной» — 
отсутствие трений между генподрядчиком, «субчиками» 
и заказчиком? Но трения в работе всегда были. И строй
ки часто лихорадило из-за плохих поставок. Нельзя в 
настоящее время на это ссылаться, выводить как объ
ективную причину отставания. Объективно одно — что- 
то получается, а что-то нет.

Т ак  слож илась сумма условий, в которой важ но не 
растеряться и настойчиво искать выход. Работать.

С. ЧЕРНОЯРОВ.
» * ♦

НА РИСУНКЕ М. Нестерова: укрупненную сборку ко
лонн в монтажные блоки ведет бригада Михеева.

ческой конференции по кед
ру. В срок до 1 ноября 1986 
года разработать научно- 
те.хническую и хозяйствен
ную программу «Кедр» на 
XII пятилетку, нацеленную 
на более полное использова
ние и коренное улучшение 
воспроизводства богатств 
кедровых лесов, включая 
спелую древесину, орехи, 
грибы, ягоды и лекарствен
ное сырье.

Облисполкому поручено 
рассмотреть вопрос о запре
щении самозаготовителям 
всех видов рубок в кедровых 
насаждениях, кроме рубок 
ухода, с целью формирова
ния высокопродуктивньк 
насаждений и поддержания 
надлежащего санитарного 
состояния.

Редакции областной газе
ты «Красное знамя», коми
тету по телевидению и ра
диовещанию совместно с 
объединением «Томлеспром», 
управлением лесного хозяй
ства, отделом кедровых 'ле
сов поручено разработать и 
осуществить цикл публика
ций и передач о проблемах 
комплексного использова
ния кедровых лесов в обла
сти.

ПРИБЫТИЕ
М. С. ГОРБАЧЕВА В РЕЙКЬЯВИК

10 октября М. с, Горбачев 
прибыл в Рейкьявик для 
встречи с президентом США 
Р. Рейганом.

В аэропорту, где были под
няты государственные фла
ги СССР и Исландии, у тра
па самолета советского ру
ководителя встречал ми
нистр иностранных дел 
М. Маттиесен.

В числе встречавших бы
ли посол СССР в Исландии 
Е. А. Косарев, посол СССР в 
США Ю. В. Дубинин, дипло
матические сотрудники со
ветского посольства, много
численные журналисты из 
разнык стран.

М. С. Горбачев выступил с 
кратким заявлением для 
прессы:

■уважаемый господин ми
нистр!

Уважаемые дамы и госпо
да!

Вступая на землю Ислан
дии, я прежде всего хотел 
бы искренне приветствовать 
от имени советских людей 
исландский народ й поже
лать ему мира и процвета
ния. Хочу поблагодарить ис

ландское правительство за 
согласие провести советско- 
ад^ериканокую (встречу! 
здесь, в столице вашей 
страны. Я понимаю, что мы 
доставили исландцам много 
хлопот. Тем не менее вы 
провели большую работу. 
Мы знаем об этом. В этой 
связи хочу выразить сердеч
ную благодарность.

Завтра начинается моя 
встреча С; цретидеятом США 
Рональдом Рейганом. Мы 
прибыли на встречу движи
мые ответственностью перед 
своим народом, перед нах»- 
дами других стран за судь
бы мира. Надеюсь, что пони
мание ответственности перед 
народами за судьбы мира 
привело сюда • и Президента 
Соединенных Штатов. Во 
всяком случае я так понял 
ёго вчерашнее заявление. 
Если это так, согласитесь, — 
это уже немало для начала 
встречи.

Мы считаем, что пришло 
время действий, действий 
серьезных и решительных. 
Время настоятельно требует 
таких действий, прежде все
го, от великих держав — от

Советского Союза и Соеди
ненных Штатов. Но время 
требует совместных дейст
вий всех нарюдов, всех госу
дарств.

Мы готовы искать реше
ния самых животрепещу
щих проблем, которые вол
нуют нарюды, — таких ре
шений, которые позволили 
бы основательно, на деле 
заняться вопросами разору
жения, с тем чтобы прийти 
к той цели, которую мы по
ставили перед собой, отодви
нуть, снять угрозу ядерной 
•войны. Мы призываем все 
мирювое сообщество ликви- 
дирювать ядершое оружие к 
концу нынешнего века.

Вот, пожалуй, пока что 
этим и ограничусь. Еще раз 
благодарю за встречу. С 
этими словами я обргицаюсь 
к представителям президен
та и премьер-министра, ко 
всем уважаемым хозяевам. 
Благодарю за внимание.

С аэродрома М. С. Горзба- 
чев и пржбывшие с ним со
ветские официальные лица 
в сопровождении эскорта 
мотоциклистов направились 
в отведённую резиденцию.

Д Р УЖ Е С ТВ Е Н Н А Я  Б ЕСЕД А
РЕЙКЬЯВИК. Генеральный 

секретарь ЦК КПСС М. С. 
Горбачев нанес визит Пре
зиденту Исландской Респуб
лики В. Финн^гадоттир.

В ходе беседы, .прешедшей 
в дружественной атмосфере, 
состоялся обмен мнениями 
по актуальным международ

ным прюблемам, связанным 
с угрозой ядерной войны. С 
обеих сторон, отмечалось, 
что советско-исландские от
ношения резвиваются удов
летворительно на взаимовы
годной основе.

В беседе приняли участие 
член Политбюро ЦК КПСС,

министр иностранных дел 
СССР Э. А. Шеварднадзе, се
кретарь ЦК КПСС А. Ф. 
Добрынин, секретарь ЦК 
КПСС А. Н. Яковлев, премь
ер-министр Исландии
С. Херманнссон и министр 
иностранных дел Исландии 
М. Маттиесен.

Агропром: перестройка экономического механизма

Фирменный
м а г а з и н

Завсегдатаи центрального (рывка в Томске, да и наши 
читатели, знают, что там уже больше месяца функцио
нирует магазин овощеводческого совхоза «Степановский».

Первая ласточка пере
мен, вызванных к жиз
ни постановлением ЦК КПСС 
и Совета Министрюв СССР 
«О д а л ь н е й ш е м  со- 
в е р ш е н с т в  овании эко
номического механизма хо
зяйствования в агропромыш
ленном комплексе страны», 
которым хозяйствам предо
ставлено право реализовы
вать часть продукции по 
ценам договоренности через 
потребительскую кооперацию 
и колхозный рынок. Дирек
тор совхоза А. Ф. Руденко, 
опытный и осмотрительный 
хозяйственник, убежден в 
Жизненности новой формы 
торпчзвли. Она выгодна го
сударству (насыщает рынок 
товарной массой), совхозу 
(появилась 1Возможность 
своевременно сбывать сверх
плановую продукцию, незат 
висймо от планов, а порой 
и прихоти затотовиггелей). 
Выгодна и населению, по
скольку щадящие цены по 
договор>енности ниже цен 
«частника» и оказывают на 
них регулирующее воздей
ствие.

СХ:тальные хозяйства объ
единения «Тамокплодоовощ- 
хоз» пока не проявиши раз̂  ̂
воротливости. Ведь не обяза
тельно начинать со строи
тельства магазинов в капи
тальном исполнении, где 
можно торговать круглый 
год. Для начала была бы 
эффективной и сезонная 
торговля , в ларьках и па
вильонах. Не показало себя 
и объединение, под вывеской 
которого можно открыть 
торговую точку от несколь
ких совхозов.

Как . бы там ни было, ово
щеводы первыми начали ис
кать прямой путь к поку
пателю, избегая потерь прю- 
дукцйи, прюдлагая товар лИг 
цом — в пику тормовской 
системе, где этот товар по
чему-то лишается лица, а за 
потери никто не отвечает. 
Таковы здесь на сегодня 
технический уровень и хо
зяйственный механизм.

Дальновидные хозяйствен
ники видят- в реализации 
продукции не конец, а на
чало производственного цик
ла. Опрос и предложение 
взаимодействуют, постоянно 
гленяются рюлями, только 
чтобы не ослабевала сти
мулирующая «тонка». Это 
вечный двигатель прюгресса. 
Он-то и включен в систему 
мер по соверяпенствованию 
экономического механизма в 
аиропроме. Совхоз «Степа- 
новский» уже задействовал 
его. А  как другие тфедпри- 
ятия прзодовольственного 
комплекса?

Директор свиноводческого 
совхоза «Томский» П. П. Ко
шель:

— Все говорят; «Торгуй». 
Но как — никто не знает. Я 
готов перевыполнить годо
вой план, допустим, на 700 
тонн. Вы мне разрешите хо

тя бы 200 донн продать. 
«Нет,— говоршт,— нельзя. Ис
пользуй фонды внутрихо-i 
зяйственного лимита». А  как 
я могу отказать своим рабо
чим, если им специфика 
предтрмятия запрещает вы
ращивать своих поросят. Да 
и нарюдный контроль не 
дремлет...

В 70-х годах, когда я ра
ботал председателем колхо
за, специальное постанов
ление разрешало хозяй
ствам , прюдавать по сво
ему усмотрению до 10 про
центов прхвдукции при вы
полнении годового плана, Я 
ни разу не использовал эту 
возможность, хотя и хшггал- 
ся. Районное руководство 
сочло меня не понимающим 
политику партии и прави
тельства... В агрооромко- 
митете сегодня так не гово
рят, но все равно по-своему 
истолкавывают постановле
ние ЦК КПСС и правитель
ства; мол, разрешено торго
вать только овощеводческим 
хозяйствам.

Конечно, проще отмах
нуться. Но время сейчас 
др>утое, условия хозяйство
вания позволяют восстано
вить экономическую и соци
альную справедливость, ког
да заработанная колкозо1>1, 
совхозом прибыль остается 
на месте, а не перекачива
ется к паригнерам. Назову 
несколько исгочниксв упу
щенной выгоды.

У  нас есть так назьшае- 
мые нестандартные порося
та, на которых мояою по
лучать до 50 тысяч рублей 
дополнительно в год. После 
соответствующей • обработки 
их можно продавать не по 
1 руб. 80 коп. за килограмм, 
а по 3 руб. 50 коп.— и не 
залежатся, В конце прошло
го года мы прюдали тресту 
столовых нестандартных по- 
рюсят по 8 рублей за голову. 
Потом я видел их в приго
товленном виде, каждый 
уже стоил 24(?!) рубля. Мне 
стыдно стало!..

Не всегда разбирают ноги, 
головы. Мы их не выбрасы
ваем, а перевариваем и... 
в корм живртным. Был у 
нас в гостях грузинский ан
самбль, так артисты удиви
лись, когда увидели, как 
свиные головы отпрашлшот- 
ся в котед: у них это дели
катес.

Сердце, печень — продук
ты первой категории, а мы 
их раздаем направо и на
лево.

Сейчас ведем реконструк
цию цеха, делаем коптиль
ню, чтобы выпускать гру
динку, окорока — государ
ственные цены на них вы
сокие. Готовим прхжзводство 
к тому, чтобы по-хозяйски 
использовать всю продук
цию. Гогсвы сами посч^о- 
ить фирменный магазин. 
Только [Щ'сть дадут «доб
ре».

Само прюиэводство, сло
жившаяся конъюнктрфа на 
пркадовольственном рынке 
требуют этого, а «добрю» за
паздывает. Или Руденко и 
Кошель — исключение?

Послушаем директора 
птицефабрики «Мбжеяинов- 
окая» В. Е. Портнова.

— И у нас такая ситуа
ция, — оказал Владимир 
Емельянович. — Тсрговля, 
общественное питание стали- 
для нашей прюдукции не 
только каналом сбыта, но 
также и тупиком. Нет рек
ламы, нет интер>еса к рас
ширению ассортимента
продагкции и столовых блюд. 
Во многом торговля и об
щепит виноваты в том, что 
наша кухня бедна и одно- 
обрг13на при 1р>азнообразии 
прюдуктсв, но дефиците же
лания и твсрческой фанта
зии. Как результат — и до
машняя кухня. Многие хо
зяйки готовят даже из брой- 
л ^ а  суп, как будто это та 
же курица, только не по- 
русски иазывается.

Года три назад зашел я 
на площади Южной в кафе, 
«Цьшлята табака» поомот- 
р>еть, чем там кормят. Увы, 
качество блюд плохое, сум- . 
ма приличная, а есть нечего. 
Я предложил тресту столо
вых, управлению обществен
ного питания косягерирховать- 
ся, поставлять им полуфаб
рикат. Отказались: зачем
лишние заботы. И в горис
полкоме меня не поддержа
ли. Так дело заглохло.

Сейчас мы строим в го- 
реде жилой дом с кафе на 
первом этаже. Хотим взять 
его на баланс, хотя ближай
шие инстанции, куда я об
ращался, отнеслись к моему 
предложению без энтузиаз
ма. Знакомая позиция: без 
этого забот хватает... А кафе 
нам просто необходимо, 
чтобы рекламирховать нашу 
продукцию. Из кур и брхой- 
леров можно готовить до 
30 видов блюд. Только из 
потрошков в нашей столо
вой делали 8—12. блюд. Для 
этого пригласили специали
стов из треста столовых, все • 
остались довольны: вкусно и 
дешево. Но дальше дело не 
пошло. Видимо, после дегу
стации у работников обще- 
пита сработал рхефлекс к 
дорогим блюдам. Это в на
шем студенческом городе...

Нужен и фирменный ма
газин. За всем эт«м — изу
чение и формирювание 
спроса покупателей, увели
чение М'якных рхесурсов. Кое- 
какое оборудование мы уже 
заказали, приспособили име
ющиеся -ля изготовления 
копченостей. Цьтленок за- 
копченньп! по 4 руб. 50 коп. 
за килограмм идет в нашем 
столе заказов нарасхват. С 
целью производства допол
нительной прходукции пыта
емся кооперироваться с обл
потребсоюзом. Это все воп
росы, которые решаются на 
месте.

Столь подробные высказы
вания руководителей круп
ных прхедприятий агропро- 
ма мы привели для того, 
чтобы показать: фирменный 
магазин необходим любому 
прюизводсгау, работающему 
на людей. Будь то горхмол- 
завод, кондитерская фабри
ка или цех ширпотреба. 
Прямой выход на потреби
телей, как ничто другое, 
стимулируют качество прю
дукции, ее ассортимент, под
тягивает все резервы.

Х р о н и к а  н а с т у п л е н и я  н а  п ь я й с т в о
в. М. Колтышев, механиза

тор колхоза имени Ленина Зы
рянского района в сентябре 
прошлого года был кандида
том в члены партии.

Однако не так давно Колты
шев появился на машинном 
дворе в нетрезвом виде.

За это он партийной органи
зацией колхоза исключен из 
кандидатов в члены КПСС. А

районный народный суд при
говорил его к .аресту на “ ять 
суток за нецензурную брань, 
которой он ответил на замеча
ние работников милиции.
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к началу учебного года в системе политического и экономического образования

Х Р О Н И К А  
П А Р Т И Й Н О Й  
Ж И З Н И  ,

Задачи на зиму

. Хозяйства области в 
целом организованно пе
ревели скот на зимне
стойловое содерйсание. На 
животноводческие фермы 
направлены 1.390 механи
заторов, из них — 313 
коммунистов. На молоч
нотоварных фермах дей
ствуют 175 партийньпс и 
20 партийно-комсомоль
ских групп. Туда, где их 
нет, направлены партор
ганизаторы.

В Колпашевском райо
не на всех фepмaз  ̂ со
стоялись партийные соб
рания и собрания, трудо
вых коллективов, кото
рые обсудили задачи жи- . 
вотноводов и социалисти- , 
ч)еские обязательства на i 
предстоящую зимовку. К . 
примеру, коллектив жи-1 
вотноводческого комплек
са совхоза «Чажемтов- 
ский» обязался надоить 
за этот период по 2.100 ки
лограммов молока на ко
рову. Это на 30 больше, 
чем в прошлую зиму.

Состоялись собрания 
коммунистов и партий
ных ' групп в хозяйствах 
Томского района^ Обсуж
дены итоги летней ра^ - 
ты и намечены задачи по 
наращиванию надоев в 
зимне-стойловый период. 
Парткомы совхозов орга
низуют семинары, инст
руктажи партгрупоргов 
по организации массово- 
политической работы.

Перестройка 
еРАПО

Бюро Первомайского 
райкома КПСС подвело 
первые итоги работы пар
тийной организации и ру- 
ководсггва РАПО по со
вершенствованию уп- 
.равления сельским хо
зяйством. Отмечено, что 
партийная оргаииэация 
и совет РАПО улучшают 
руководство колхозами, 
четче координируют дея
тельность организаций, 
входящих в агропромьпп- 
ленный комплекс. Спе
циалисты чаще стали бы
вать на местах, больше 
ответственности брать на 
себя.

В том, что район вы
полнил план девяти ме
сяцев по продаисе госу
дарству мяса и молока, 
заготовил больше кормов 
в сравнении с прошлым 
тодош, организованнее 
провел уборку урожая, 
есть несомненная заслуга 
партийной организации и 
руководства РАПО.

Тем не менее пере- 
строЙ1̂ а в работе по не
которым направлениям 
идет еще медленно. Один 
из главных недостатков— 
низкий уровень контроля 
за выполнением собст
венных решений. Серь
езный упрек члены бюро 
адресовали агрономиче
ской службе РАПО, , ко
торая робко берется за 
внедрение интенсивных 
технологий, не ведет эк
спериментальной работы 
с высокоурожайными 
культурами. Планово
экономический отдел й 
ревизионные службы сла
бо контролируют финан
совую деятельность пред
приятий и колхозов.

Определена конкретная 
программа перестройки 
работы совета РАПО и 
его партийной организа
ции.

В лл1 нах—- 
ускорение

Стратегия перестрой
ки сформулирована в 
плане Ускорения социаль
но-экономического раз
вития совхоза имени 60-яе- 
тия Союза ССР Чаинско- 
го района. С учетом этой 
программы партком со
вершенствует социалис
тическое соретнование, 
ведет большую работу по 
развитию бригадного под
ряда, воспитанию кадров. 
Повысилась боевитость 
цеховых парторганизаций 
и партгрушт.

Однако улучшение дел 
наблюдается не по всем 
направлениям работы, от
мечено на бюро Чаинско- 
го райкома КПСС. Не 
всегда претворяются в 
жизнь принимаемые ре
шения. Коммунисты ред
ко отчитьшаются на 
партийных собраниях о 
том, как они участвуют в 
партийной работе.

Бюро райкома, нацели
ло партком и его секре
таря Н. К. Дьякова на 
более активную оргшиза- 
ционяую работу непо
средственно в трудовьпс 

S коллективах, в цеховых 
парторганизациях и парт- 

1 группах, чтобы усилить 
i партийное влияние на 
решающих участках, ооо- 

I бенно в бригадах живот- 
но^дов. *

Т. ЮРЬЕВ.

НЕ УСЛОВНЫЙ, 
А РЕАЛЬНЫ Й

должен быть эффект [от занятий.
На это « новом учебном )году будут направлены 

усилия райкома КПСС
Двадцать две тысячи че

ловек — более половины 
трудящихся Ленинского 
района — пристзшят вскоре 
к занятиям в школах и се
минарах политического и 
экономического образования. 
Как известно, новый учеб
ный год посвящен углуб
ленному изучению материа
лов XXVII съезда КПСС. 
Идеи- перестройки и соци
ально-экономического уско
рения немыслимо осваивать 
по шаблону прошлых лет. 
Изучение документов пар
тийного съезда предстоит 
построить так, чтобы каждый 
слушатель убедился, как 
творческое освоение маркси- 
стско-ленинской теории по
могает решать проблемы, 
стоящие перед ним, его 
бригадой, цехам, предприя
тием. Учеба станет эффек
тивной тогда, когда будет 
разбужена инициатива слу
шателей, когда их коикрет- 
ные преяложения отзовутся 
делом.

В прошедшем учебном го
ду многие пропагандисты 
района згчаствовали в пер
вом этапе городского смот- 
ра-,конкурса .школ «XXVII 
съезду КПСС — конкретный 
вклад пропагандиста в ус
корение научно-техническо
го прогресса». На занятиях 
в школах основ марксизма- 
ленинизма Томского ЛПК и 
завода резиновой обуви, в 
экономических семинарах 
речного порта, завода изме
рительной аппаратуры про
звучало немало предложе
ний, наиравлеяных на по
вышение интенсификации 
производства, качества вы
пускаемой продукции, ук
репления трудовой и техно
логической дисциплины.

Вот только один пример. 
Слушатели семинара, кото
рым руководит в своем кол
лективе начальник речпор- 
та пропагандист П. Т. Дра
чев, подготовили рефераты

об использовании судов на 
воздушной подушке в орга
низации грузовых перевозок 
на малых реках Томской 
области. Эти работы после 
защиты их в коллективе 
нашли свое практическое 
применение.

Именно такая конкретная 
направленность политической 
и экономической учебы дол
жна быть на каждом пред
приятии. Пока же это до
стигается не везде. Активно 
работают слушатели школы, 
которой руководит на заво
де резиновой обуви началь
ник центральной лаборато
рии А. К. Альтенгоф. Эко
номический эффект от вне
дрения их рационализатор
ских предложений, перспек
тивных рецептур . составил 
60 тысяч рублей в год. Ка
залось  ̂ бы, факт положи
тельный. Но дело в том.'что 
эффект этот оценен как ус
ловный! И теперь спрос с 
руководителей завода — ди
ректора И. Д. Ставдева и 
главного инженера А. Г. Ду
бова: почему эти предло
жения не внедрены? Отри
цательный моральный и эко
номический эффект в по
добных случаях отнюдь не 
условный.

Для того, чтобы усилить 
практическую направлен
ность учебы, райком КПСС 
ввел такой порядок. На ос
нове планов социально-эко
номического развития кол
лектива цеха, участка вме
сте с руководителями пред
приятий, партийной, проф
союзной и комсомольской 
организаций составляются 
задания школам. Они утвер
ждаются партийными коми
тетами. Думаем, что это 
обеспечит и актуальность 
поставленных задач, и кон
троль за ходом их вьтолне- 
ния, а также повысит от
ветственность руководителей 
за внедрение в производст
во предложений слушателей.

Войдут в практику и пла
ны идеологического обеспе
чения мероприятий по раз
витию научно-технического 
прогресса. Эта форма рабо
ты — на вооружении уже у 
многих пропагандистов рай
она. К примеру, каждый 
слушатель школы основ 
марксизма-ленинизма Том
ского ЛПК, которой руково
дит начальник отдела В. И. 
Егоров, получил индивиду
альное задание по конкрет
ным проблемам техническо
го совершенствования щю- 
изводства, улучшению хо
зяйственной деятельности 
предприятия. Точный, дело
вой анализ помог выявить 
«узкие» места, >яа которых 
и сосредоточили внимание 
слушатели. Девять рациона
лизаторских предложений 
за год — таков результат 
этой работа.! в цехе столяр
но-строительных изделий.

Критически оценивая ор
ганизацию учебного процес
са в прошедшем году, сле
дует сказать, что дух фор
мализма и школярства, к 
сожалению, не изжит. Это 
относится к коллективам 
комбината хлебопродуктов, 
ремонтно-механического за
вода, геологоразведочной эк
спедиции, пассажирского 
автотранспортного предприя
тия № 2 и других. Секрета
ри этих партортаниваций 
слабо котрюлируют прове
дение за1нятий, не вникают 
глубоко и серьезно в содер
жание политической учебьг.

Райком КПСС ориентиру
ет парторганизации, пропа
гандистов на повьнпение ка
чества занятий. А  это, в 
первую очередь, зависит от 
подготовленности самого 
пропагандиста, его умения 
найти контакт с аудиторией, 
быть готовым к ответу на 
любые вопросы. Особенно 
это важно для тех, кто ра
ботает с молодежью.

В прошлом году в районе

действовало 80 школ комсо
мольской политсети, в кото
рых занийались около 1.700 
слушателей. Именно сюда 
партийные организации на
правили наиболее опытных, 
творчески работающих про
пагандистов: В. И, Кондрать
ева — на завод измери
тельной аппаратуры, В. П. 
Кобзеву — в райпищеторг, 
Л. А. Актимирову — в объ
единение «Томскоблшвей- 
быт». Этот опыт надо ис
пользовать и в других кол
лективах.

В этом году количество 
школ в районе заметно вы
росло. Это произошло за 
счет увеличения числа эко- 
номическйх семинаров и 
школ для рабочих по курсу 
«Интенсификация произ
водства». Будут ли эффек
тивными занятия во вновь 
образовавшихся школах? 
Райком' КПСС поручил сек
ретарям партийных органи
заций, руководителям рай
онного и заводских партка
бинетов, пропагандистам 
проанализировать качест
венный уровень первых за
нятий. На основе этого ана
лиза будут выработаны ре
комендации для улучшения 
уч?бы. Надеемся и на по
мощь специалистов Томско
го государственного универ
ситета, который по поруче
нию горкома КПСС ше<|х:т- 
вует над нашим районом.

Как известно, ньшешний 
уЧебный"год начнется заня
тием на тему «XII пятилет
ка — пятилетка коренного 
перелома в социально-эконо
мическом развитии страны». 
Основная задача — рас
крыть перед слушателями 
важность и неотложность 
задач, поставленных XXVII 
съетдом, июньским Плену
мом ЦК КПСС, нацелить 
каждого на активное учас
тие в их вьшолнении. В тру
довых коллективах высту
пят первые руководители, 
секретари партийных орга
низаций, специалисты. Это 
занятие должно задать тон 
всем последующим в углуб
ленном изучении идей нар-, 
тийного съезда. А  значит, 
должно быть деловьш, заин
тересованным, конкретным, 
как тгоебует постанввление 
ЦК КПте «Об организации 
политического и экономиче
ского образования в 1986/87
учебном году». ______

В. ИРШЕНКО,
первый секретарь Ле
нинского райжома КПСС.
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В честь 69-й годовщины 

Великого Октября
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Н а  пути к рекорду
Еще несколько лет назад годовая про

ходка скважин 69-4-70 тысяч метров для 
томских буровиков считалась рекордом. 
А в этом году коллектив бригады мас
тера Зуфара Харисюича Усманова взял 
обязательство пройти 85 тысяч метров 
горных пород. Годовой плав выполнен 
еще Й4 июля. Есть все основания на
деяться на достижевне 90 тысяч метров 
с тем, чтобы в следующем гоуДу повто
рить рекорд бригады Фатчахова Н 100 
тысяч метров.

Сейчас на Первомайском местгфожде- 
вии бригада заканчивает бурение 40-го 
куста в 22 скважины.

НА СНИМКАХ: ночная вахта; рабочий 
ритм буровой; бурильщик М. А. Адутов; 
мастер 3. X. Усманов (вверху).

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
г, Стрежевой.

В М Е С Т Е  

С  П Р О Ф К О М А М И
'На предприятиях нефтшюй промышленности города 

Стрежевото в первом полугодии 1986 года по сравнению с 
этим же периодом прошлого года сократилось на 29,5 щю- 
цента число нарушений трудовой дисциплины, на 27,7 про
цента — прогулов, на И процентов меньше совершено пра
вонарушений, оздоровилась нравственная атмосфера на 
производстве и в быту.

Свой вклад в укрепление дисциплины, организацию ра
ционального досуга трудящихся вместе с работниками куль
туры, профсоюзными комитетами вносят и первичные орга
низации добровольного общества борьбы за трезвость. Наи
более активны сни на Стрежавском авиапредприятии, в трес
те «Томскнефтегеофизика», управлении технологического 
транспорта № 2.

Вместе с тем, как было отмечено на состоявшемся на 
днях ^езидиуме обкома профсоюза рабочих нефтяной и 
газовой промышленности и правления областного совета 
Всесоюзного добровольного общества борьбы за трезвость, 
организаторская, пропагандистская работа профсоюзных 
комитетов, первичных- организаций, городского совета обще
ства по воспитанию трезвеннических убеждений у населения 
остается недостаточной. В работе по антиалкогольному вос
питанию трудящихся нет__ последовательности, наступатель- 
ности. В пропагандистской работе ■слабо используются актив
ные формы (вечера вопросов и ответов, консультации, встре
чи с участием работников здравоохранения, народного обра- 
зсвания, правоохранителыгых органов). Не 1|ривлечены к 
этой работе коллективы художественной самодеятелшости, 
агитбригады. Практически не используются возмояетости 
местного радио, стенной печати. Отсутствует наглядная аги
тация, отражающая .пропаганду здорового, трезвого ^раза  
жизни.

Неоправданно затянулся период создания первичных ор
ганизаций добровольного общества борьбы за трезвость. Нет 
должного внимания к этой работе профсоюзных комитетов.

Слабо используется в целях утверждения здорового об
раза жизни Всесоюзный рейд «За эффективный труд и здо
ровый быт». Городской совет добровольного общества борь
бы за трезвость не проявляет необходимой настойчивости, 
решительности в координации усилий всех заинтересован
ных организаций в вопросах борьбы с пьянством, в повсе
местном утверждении здорового образа жизни.

Президиум принял постановление, в котором определены 
меры по активизадии борьбы за трйзвый образ жизни, орга
низации дсйуга трудящихся г. Стрежевото.

ВАЛЕНТИНА СГГЕПА- 
НОВНА выглядела 
бледнее обычного; вол

новалась... С одной 
стороны, вроде волноваться 
нечего — есть, о чем ска
зать: не бездельничала, ни
когда ни за кого не прята
лась, ответственности не бо
ялась и не боится. А  с дру
гой — в этом СКВ вся ее 
творческая биография. Мно
гие помнят, как пришла в 
их коллектив энергичная, 
работящая, веселая вьшуск- 
ница Томского политехниче
ского института Валентина 
Блинова. И вот уже кото
рый год — жизнь и работа 
на виду у коллектива.

...Слово берет В. В. Гляд- 
ков, руководитель сектора, 
коммунист с три1щатил^- 
ни!М стажем;

— у  меня, как у рекомен
дующего, нет никакого со
мнения в том, что Блмнова 
будет достойным , членом 
партии. Точнее — у меня 
достаточно оснований ■ для 
такой уверенности. Сейчас в 
нашем секторе сбстоятель- 
ства сложились так, что Ва
лентина Степансена несет

Зачет по кандидатскому
«Отчет В. -С. (Блиновой о прохождении кандидатского 

(шжа» f— значилось первым вопросом в повестке дня 
партийного собрания СКБ электромашиностроения про
изводственного объединения жСибэлектромотор».

основную нагрузку по под- 
.roTOBiKe рабочих чертежей, 
документации на новьге тор
мозные электродвигатели, 
которые рсюрабатываются 
на базе новой серии. Маши
ны эти сложные, соответст
вуют миродым стандартам. 
В октябре нашу работу дол- 
яага принять мевкшедомст- 
венная комиссия, а с Иду
щего года начнется серий
ный выпуск. В общем, от
ветственность на нас лежит 
огромная, а многие отвлека
лись на сельхозработы, так 
что теперь приходится фор
сировать раэработну. Часто 
— и в  ущерб личному вре
мени. Но «надо\— 
надо» ^другого 
Валентины Степ! 
никогда не жду. ,И, коль 
пообещала, вьшолнит рабо

ту в срок, чего бы это ни 
стоило.

Такое отношение у Вален
тины Блиновой ко всему, 
за что берется. Существен
ная часть ее жизни - 4- об
щественная работа. Вскоре 
после прихода в СКБ избра
ли ее членом бюро комсо
мольской организации кол
лектива, затем она несколь
ко лет возглавляла ее. До 
сих пор помнятся многие 
субботники на чугуноли
тейном корпусе во главе с 
секретарем. А выходы на ве
чернюю освещенную лыжню, 
которые организовывала Ва
лентина, будучи председате
лем бытсовета общежития? 
Первый поход, как и все 
новое, дался с трудом: не
очедъ активны были жиль
цы, и все с интересом сле

дили, сорвется мероприя
тие или нет. Каеда бодрые, 
раскрасяевишеся, в прекрас
ном настроении от хорошей 
лыжни и ■ морюэной погоды 
ребята вернулись в обще
житие, все убедились; поход 
не просто состоялся, он 
удался. И в следующий рвз 
народу было куда больше.

Сейчас Валентина Степа
новна является старостой 
школы молодого коммуни
ста, членом обкома профсо
юза .рабочих электростан
ций и электрютехнической 
промышленности. И к каж
дому из поручений подходит 
вдумчиво, ответственно, доб
росав естно.

Знают ее как дсбрюго и 
отзьшчивого человека, кото
рый никовда не откажет в 
помощи — за домом ли прж- 
смотреть на В1р>вмя команди- 
рювки коллеш, поухаживать 
ли за больным человеком.

Как много, оказывается, 
может выявить кандидат

ский стаж — и работоспо
собность, ивхарактер, и об
щественно значимую актив
ность. Да, это не прюсто вре
мя, это поступки — за один 
год и за всю жизнь. И «ат
тестат на зр>елость» комму
нисты вьвдают после экза
мена за весь этот курс. Се
годня — еще зачет.

—...Валентина Степановна, 
вы помните день, когда вас 
принимали ■ кандидатом в 
члены КПСС?

— Двадцать первого янва
ря, в день памяти В. И. Ле
нина. Стать причастной к 
партии именно в этот день— 
дорого вдвойне и очень от
ветственно. Ведь и сегодня 
для каждого вступающего в 
члены ленинской партии ее 
Устав и Программа — это 
норма жизни, по которой мы 
должны сверять каждый 
свой шаг.

Н. ЗУЕВА.
Производственное объеди

нение «Сибэлектромотор».

УЧЕБА КАДРОВ
На курсах повышения 

квалификации партий
ных, советских и идео
логических кадров обко
ма КПСС закончилась 
двухнедельная учеба за
ведующих оргинструн- 
торсними отделами рай- 
горисполиомов, .предсе
дателей сельских и по- 

' селковых Советов на

родных депутатов. Они 
изучали актуальные 
•опросы марнсистско- 
ленинской теории и по
литики КПСС в свете 
решений XXVII съезда \ 
партии, июньского
(1986 г.) Пленума ЦК 
КПСС. Рассмотрены воп
росы дальнейшей демо
кратизации советского

общества, углубления со
циалистического само
управления народа, со
вершенствования стиля 
и методов работы Сове
тов народных депутатов 
в свете решений XXVII 
съезда КПСС.

Проведены семинар по 
перестройке работы Со
ветов народных депута

тов в свете решении 
XXVII съезда КПСС и 
теоретическое собеседо
вание по теме «Разра
ботка проблем ускорения 
социально • энономиче- 
сиого развития страны в 
документах XXVII съез
да КПСС».

Проведен р м  практи
ческих занятий е выез

дом на места. Элементы 
научно ". технического 
прогресса в сельском хо
зяйстве слушатели изу
чали на базе совхозов 
«Октябрь» и «Поймен
ный» Томского района, 
опыт организации рабо
ты ' сельского Совета по 
осуществлению планов 
комплексного экономи
ческого и социального 
развития села — в Ново- 
нусковском Совете Аси- 
новсного района. Орга
низационно - массовая 
работа Советов и ее

роль в выполнении пла
нов 'Экономического и 
социального развития 
района, села анализиро
валась На базе Киров
ского и Молчановского 
райисполкомов, Молча
новского сельского Со- 
гета.
‘ Проведено также за
нятие, на котором ре
шались ситуационные 
задачи. Состоялся обмен 
опытом работы.

3. КУВАЕВА, 
заведующая курсами.

Подготовка к зиме-

У п а л... т е п л о в о з
в  областной газете уже рассказывалось о ;том, 'что железнодорож-' 

вики обеспокоены плохим состоянием подъездных путей к различ
ным базам, складам, промышленным предприятиям города. Редак
ция провела 11ейд проверки готовности ftx !к работе в Зимних услови
ях.

..Х>гарые, гнилые шпалы, ржа
вые рельсы. Первое впечатление, 
что этот цуть давно заброшен. Но 
вот на повороте следы недавних 
ремонтных работ — овежая земля 
на насьгои, полажены новые шпа
лы. Как раз в этом месте подъ
ездных путей хлебозавода в кон
це сентября сошли с рельсов два 
вагона. Был поврежден путь, ва
гоны простояли двое суток. А 
дальше потянулась цепочка не
приятностей. В этот день порож
ние цистерны с гормолзавода не 
прибыли . за молоком в Ашно. 
Только 26 сентября, в 3 чгюа дня, 
открылась дорога до гормолзаво
да.

На одном из участков пути ста
вим шаблон. Этот инструмент все
гда у путейцев под рукой: им за
меряется ширина колеи, вер- 
тикальньк! уровень ее и так да
лее. Приборы покгизывают, что 
ширина больше нормы, шпалы 
под рельсами прорезались и не- 
хтригодны • для дальцейшей эк

сплуатации, образовался перекос 
пути. С начала года здесь уже че
тыре раза вагоны сходили с рель
сов. Однако это нисколько не обе
спокоило хозяина подъездных пу
тей — хлебозавод. Он даже не 
участвовал в ликвидации аварии, 
не занимался восстановлением пу
ти. Может бьпъ, надеялся на со
седей: этими рельсами пользуют
ся и гормалзавод, и предприятие 
агропрома, и тароремонтная база. 
Еще раз приходится убеждаться, 
что у семи нянек дитя без глазу.

'Подъездные пути можно срав
нить с .кровеносными сосудами 
города. Он получает по ним все 
необходимое для жизни —• продо
вольствие, промышленные товарьд 
сырье и материалы для предприя
тий. По этим же путям Томок от
правляет народному хозяйству 
выпущенную продукцию. Но, как 
говорится, удивительное — рядом: 
большинство подъездных путей 
годами без присмотра и теперь в 
неудовлетворительном состоянии.

С рельсов сходят не только ваго
ны, но и... тепловозы. Последний 
такой случай п.г{оизошел на подъ
ездных путях базы Росоптпрод- 
торга. Только восстановительный 
ремонт тепловоза обошелся в 
2 тысячи рублей. Кроме того, на 
eio подъемке был занят другой 
тепловоз, здесь потребовался вос
становительный поезд...

Куда только не обращались же
лезнодорожники с гфосьбой обра
тить внимание на подъездные 
■пути — не помогает. На хлебоза
воде и гормолза1воде не стесняют
ся опекулировать:

— Без хлеба и молока город не 
оставят, са1мйх железнодоро1жни- 
ков заставят ремонтафовать.

Не подготовили к зиме пути 
УПТК «Томскжилстроя», заводы 
ЖБК-100 и ЖБИ «Каштак», пико
вая резервная котельная уп
равления тепловых сетей и дру
гие.

Поучителен опьгг Томской газо
накопительной ■'станции управле
ния «Облгаз», которую возглавля
ет В. И. Михалев. Ее подъездной 
путь — один из самых больших 
на станции Томск-11 и составляет 
1.600 мех^в. Еще весной он был

в аварийном состоянии. А  теперь 
его не узнать.

— Тепловоз ведет себя здесь 
как на пути главного хода, — с 
удовлетворением говорят маши
нисты.

Вот что рассказывает началь
ник управления «Томсжоблгаз» 
Р. Г. Бинфет;

— Наши подъездные пути при- 
мьпсают к главному пути в районе 
Томск-П, а за нами еще целая 
группа предприятий. Казалось 
бы, у всех общий интерес, и есть 
полный резон скорперироваться, 
заключить договоры на ремонт и 
обслуживание путей. Но, когда 
ньшче потребовались деньги на 
капитальный ремонт, откликну
лись только гормалзавод и таро- 
ремонтная база — вместе выдели
ли 11 тысяч рублей. У  остальных 
не нашлось ни денег, ни желания. 
Всего же пришлось затратить 56 
тькяч...

Энергичные люди оказались в 
управлеиии «Томсксблгаз». Было 
установлено оперативное руко
водство ремонтом путей, выде
лены люди, экскаватор, буль
дозер, самосвал, доставлено нуж
ное количество шпал. Но вот па
радокс; ремонтировать пути на
до, а материалы доставали... по

принципу «ты — мне, я — тебе».
®feoro нареканий раздается в 

адрес железнодорожников, и все 
готовы передать им для эксплуа
тации и обслуживания свои подъ
ездные пути. Но для зтого при
дется передать не только лимиты 
по труду, но и фонд жилья. Сей
час у дистанции пути станции 
Томск-П на балансе 32 километра 
подъездных путей. Из запланиро
ванных к ремонту еодготовлена 
пока половина. Причина — нет 
своей техники, из 26 человек по 
штату работают только 4. У  пу
тейцев своих забот полон рот. Где 
уж тут думать о клиентах и их 
проблемах!

Нынче на подъездных путях 
базы дважды было ЧП. И снова 
на стрелочном переводе все раз
винчено, в рельсовых стыках 
большие уступы, а в крестовине 
стрелочного перевода нет... бол
тов. Просадка - пути настолько 
большая, что может привести к 
саморасцеплению вагонов. А 
впереди через рельсы идет авто
дорога с оживленным движением. 
Долго ли до беды? Еще весной 
эти пути были' проверены желез
нодорожниками, выдано соответ
ствующее предписание — все 560 
метрсв предложено было отре
монтировать.

Прямо на рельсах жестикули
рует человек в кожаном пальто. 
Это директор базы Росоптпрод- 
торга Михаил Петрович Минь
кин.

— Здесь 9 равных баз, — дока

зывает М. П. Минькин. — Никто 
из них ничего не вкладьшает и 
не занимается ремонтом. А  кому 
делать? Где брать деньги и мате
риалы? Когда начались ЧП, база 
стала искать шпалы, отремон.ти- 
ровали 125 метров. Но iBce это 
«партизанщина».

Оловом, многие подъездные пу
ти остались бесхозными — кому 
вздумается, тог и делает через 
них переезды, причем ни зимой, 
ни летом сни не чистятся, не 
оборудованы как положено. Через 
пути газонаполнительной стан
ции пролегла, например, дорога 
на ТНХК, сделали переезды через 
рельсы 'учебный комбинат агро- 
прома, комбинат благоустройства 
Советского района. Никто за со
стояние переездов не отвечает.

Подъездным путям нужен один 
хозяин, который бы постоянно 
следил за их состоянием, ремон
тировал—словом, содержал в по
рядке. .По технической оснащен
ности такая роль посилъна Том
скому специализированному пред
приятию промышленного желез
нодорожного транспорта, базиру
ющемуся на станции Томск-1. 
Проблема назрела, ее надо ре
шать на месте.

С. ТИМЧЕНКО, 
заместитель начальника станции 

Томск-П;
Д. МАКАРОВ, 

дорожный мастер дистанции 
пути;

п. колотовкин,
наш корр.
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Жизнь дома
Откуда начинается подростковая преступность

За зелеными > 
воротами

Останавливаюсь перед ста
рым деревянным домом на 
улице Татарской. На боль
ших зеленых воротах висит 
листок объявления;

«В приемник-распредели
тель для несовершеннолет
них СРОЧНО трйуются на 
работу: секретарь.машинист
ка, повара ,(2), завхоз, мед
сестра».

Жму кнопку звонка, меня 
встречает милиционер, про
водит к начальнику област
ного приемника-распредели
теля старшему .лейтенанту 
милиции С. П. Фаталину. 
Пока поднимаемся по. лест
нице на второй этаж, по пу
ти встретились несколько 
мальчишек разного возраста, 
но одинаково стриженные 
машинкой «под нуль». Сер
гей Павлович интересуется, 
чем обязан визиту коррес
пондента. Объясняю, что ра
зыскиваю сбежавшего из до
ма подростка Виталия Про- 

■. нина, родители которого жи-
. * вут в районе спичфабрики

«Сибирь». И вот теперь уз
нал, что он находится в рас
пределителе.

— Действительно, он у нас, 
говорит Фаталин. — Сейчас 
позову.

Через несколько минут он 
возвращается с худеньким 
подростком, как и все, остри
женным. Скр5мный на вид, 
глаза опускает, разговарива
ет вежливо,- Прежде чем 

, сказать, взвешивает каждое
^  слово. Именно тан его опи

сывали много раз встречав
шиеся с ним старший участ
ковый инспектор старший 
лейтенант милиции Ленин
ского РОВД В. М. Самсонов, 
начальник инспекции по де
лам несовершеннолетних ка
питан милиции Октябрьско. 
го РОВД Г. С. Русакова. По
жалуй, эта внешняя крот- 
кость может сбить с толку 
любого.

Начинает разговор Сергей 
Петрович ФаТалин:

— Виталий у нас хорошо
себя ведет. Помогает по кух
не, не хулиганит. Скоро 
кончается срок, на который 
он определен, в приемник- 
расцредепитель. Но не ду
майте, что подростки, кото
рые находятся у нас, — 
малолетние преступники. 
Б5сть дети, попавшие 
сюда при печальньк o6j 
стоятельствах: родителей
лишили родительских прав, 
умерли мать с отцом, кто-то 
потерялся на вокзале... Прав
да, тесно у нас. И нужно 
как-то изолировать правона
рушителей от нормальных 
детей. Вот и делаем сейчас 
пристройку..

— Виталий, ты меня ког
да-нибудь видел? обраща
юсь я к скромно потупивше
му глаза подростку.

Наука и техника: 
поиски, открытия

Н е зем н ы е
кристаллы

Уникальные кристал
лы, не существующие в 
природе, созданы физи
ками Харьковского по
литехнического институ
та. Эти искусственные 
материалы найдут широ
кое применение в микро
электронике и оптике, 
вычислительной, лазер
ной и криогенной техни
ке.

— Многолик мир зем
ных кристаллов, но при
рода все же поскупилась 
на разнообразие; при 
строении их решеток, — 
рассказывает руководи
тель работ профессор 
А. Федоренко. — Оказа
лось, реализовано всего 
около двухсот способов 
«упаковки» атомов в фор
му кристалла, это нич
тожная часть из возмож
ных вариантов. Но наука 
и техника развиваются 
сейчас столь стремитель
но, что человеку этого 
уже недостаточно.

Ученые нашего инсти
тута пробуют сами кон
струировать кристаллы. 
Если говорить образно, 
мы бёрем отдельные ато
мы и по заданной схеме 
«укладываем» их в ре
шетку нужного рисунка. 
Для этого в специальной 
вакуумной камере на 
подложку поочередно на
носятся тончайшие слои 
различных веществ. В 
зависимости от их тол
щины, а ппакже исполь
зуемых веществ и леги
рующих добавок запро
граммированный кристалл 
может быть проводником, 
полупроводником или 
ди,электриком. Другими 
словами, обладать раз
личными свойствами.

С помощью искусствен
ных кристаллов электрон
ные микроскопы обретут 
необычную зоркость, со
вершеннее станут лазе
ры, повысится быстродей- 
сквие вычислительной 
техники.

В. ГАТАШ,
В. HAT. 

корр. ТАСС.
Харьков.

— Нет, никогда, — отве
тил он.

— А  визитную карточку 
мою тебе передавали?

— Нет...
— Что ты делал у Галины 

Петровой, которая живет в 
доме № 6 по переулку Дер- 
бышевскому?

— Не знаю такой, и по 
Дербышевскому никогда не 
ходил..

— А  где ты жил все лето?
— У  бабушки на Мельнич

ной.
Все его ответы — сплсяи- 

ная ложь. Но, тем не менее, 
ни одна жилка не дрогнула 
в лице Виталия. Видно, что 
характер его вполне сло
жился.

Маленький
беглец

Весной этого года в редак
цию пришло письмо от жи
телей домов, что расположе. 
ны в том районе, где переу
лок имени Дербьипевского' 
упирается в улицу Мельнич
ную. Они писали, что под
росток Виталий Пронин не 
живет дома, ночует где по
пало, в том числе у Галины 
Петровой, э кирпичной буд
ке, расположенной во дворе 
ее дома, ворует, взламьшает 
запоры подвалов и хозяйст- 
венных сарайчиков. При 
этом милиция мер к нему 
не принимает.

Несколько раз я приезжал 
туда, пытался разыскать Ви
талия. Обращался за по
мощью в опорный пункт 
милиции, что расположен 
рядом с заводом измеритель
ной аппаратуры. Познако
мился с матерью Виталия 
Татьяной Владимировной 
Прониной, его дедушкой 
Владимиром Сергеевичем 
Анучиным, Но подросток 
был неуловим. Тогда я дал 
свою визитную карточку с 
номером редакционнрго те
лефона начальншсу опорного 
пункта И. П. Мезенцеву с 
просьбой передать ее при 
встрече Виталию. Через две 
недели позвонил Ивану Пав
ловичу, и он меня ого1>ошил:

— Я передал карточку Ви
талику и сказал, чтобы он 
позвонил в редакцию. А  он 
мне сказал, что корреспон
дент с ним уже говорил, и в 
подтверждение точно и де
тально описал вашу внеш
ность...

Ну что ж, маленький кон
спиратор в который раз об
манул взрослых. Видимо, во 
время моих визитов на 
Мельничную и к Галине 
Петровой он внимательно 
следил за мной из какого-то 
укрытий. Что же он воровал 
во время своих скитаний? 
Собак (вначале щюсто для 
развлечения, потом стгш про
давать), мелочь из кладовых, 
хрусталь из квартир. Один 
раз заметили, что он стащил

бутылку шампанского.
Учиться весь прошлый год 
он не мог, так как был в 
бегах. Вот и сейчас вместо 
школы он проводит время 
в приемнике-распределителе, 
куда попал за то, что, заб
равшись на территорию мя- 
сокомбршата, пытался на 
кого-то натравить собак.

Ну а что же родители? В 
данном случае родители у 
Виталия вполне благополуч
ные, Мать работает на швей
ной фабрике, отец—на заво
де ЖБК-100. Оба не пьют, 
живут мирно. Это подтверж
дает и бабушка Пронина — 
Лидия Ивановна Анучина. Но 
почему же подросток сбега
ет из дома? На этот вопрос 
не годится ни один привыч
ный ответ. Дома его не на
казывали, одевали-обували. 
Но, тем не менее, Виталий 
стал убегать из дома й бро
дяжничать уже с четвертого 
класса. Тогда Пронины жи. 
ли в пригороде Томска, Ме
стные милицейские /руково
дители посоветовали ям пе
реехать в другое место: 
мол, окружение изменится, 
и он исправится. Переехали 
в район спичфабрики, стало 
еще хуже.

При разговоре мать Вита
лия плачет, жалуется на сы
на, на которого не могут 
найти управу. Но и сама не 
может назвать причину его 
бродяжничества. Отправляли 
его на консультацию в пси
хиатрическую больницу в 
Новосибирск, но никаких 
отклонений у Виталия не 
нашли. Сейчас родители, 
которым надоело платить за 
него штрафы, ждут не дож
дутся, когда сына отправят 
в спецшколу или когда ему 
исполнится 14 лет и он соз- 
1>еет для колонии несовер
шеннолетних преступников... 
Судя по всему, они вполне 
примирились с судьбой Ви
талия. По крайней мере, его 
отец при нашей встрече от
казался даже разговаривать 
об этой истории. Как будто 
речь шла о постороннем че
ловеке.

Рано все же родители Про
нина расписались в своем 
бессилии. Ведь мальчишке 
всего ‘ тринадцать. А  воспи
тание — дело долгое. Нельзя 
уповать только на милицию. 
Ведь все равно основную от
ветственность за Виталия до 
его совершеннолетия будут 
нести именно мать с отцом.

Получается так, что несо
вершеннолетний правонару
шитель Виталий Пронин до 
сих пор жил и действовал 
как ему вздумается, причем 
совершенно безнаказанно. 
Родители не умеют и не хо
тят его воспитывать, а мили
ция по отношению к нему 
оказалась бессильна. Началь
ник инспекции по-делам не
совершеннолетних Октябрь-

ского РОВД Г. С. Русакова 
рассказывает:
— Родители Пронина живут 
в нашем районе, а шкодил и 
скрьгаался Виталий на тер
ритории Ленинского. Много 
раз милиция Ленинского 
РОВД задерживала его, в 
том числе и по ночам. При
возили в наш райотдел, мы 
его доставляли к родителям. 
Через день он опять убегал 
и опять скрывался в районе 
улицы Мельничной. И так 
повторялось раз за разом на 
протяжении года. Мы собра
ли необходимые документы 
для отправки его в спехцыко- 
лу. Но школа эта находится 
на территории другой обла
сти, путевок нам дают очень 
мало. Не досталась она на 
этот раз Пронхгау. А  так как 
ему не исполнилось 14 лет, 
уголовной ответственности 
он за свои поступки не'не
сет... /

Карманник I 
по кличке Агрегат
Действитепшо, правоохра

нительные <юганы не знают, 
что делать Тс правонаруши
телями, которым еще не ис
полнилось , 14 лет. Им все 
сходит с рук. Причем. Сами 
подростки прекрасно 'осве
домлены о своем правовом 
положении и ничего не боят
ся. Именно в этом возрасте 
у них формируются стойкие 
привычки к паразитическо
му образу жизни. Не исклю
чение здесь и Виталий Про
нин. А  вот воспитывать их 
по существу некому.

Приведу вы держки из р а з 
говора с одним из подрост
ков, попавш их в приемник- 
распределитель.

— Сергей, как ты сюда 
попал?

— За воровство, конечно, 
по карманам шарил. Я уже 
в этом году седьмой раз 
здесь. 110 дней в детприем
нике провел.

—  У  тебя и кличка есть?
— Да. Меня зовут Агре

гат, Почему, сам не знаю.
I— А много в Томске кар

манников?
— Хватает. Я их почти 

всех знаю. Иголка, Малыш, 
Рытик, Химик, Махмуд, Но
готь. Правда, от Малыша 
одна слцва осталась, но зато 
Ноготь ^  самый лучший 
карманник.

— А  кто тебя учил этому 
делу?

— Химик и Иголка.
— Что тебе самое прият

ное вспоминается за этот 
год?

— Когда я разом 550 руб
лей на кармане взял. У- жен- 
гцины в куртке «Аляска». 
Это мой рекорд.

— А куда ты деньги тра-
ТИ Л ?

— Гуляли, конечно. Езди
ли к Светке, сестре моего 
приятеля. Она в своем доме

Актуальное письмо

И щ е т  х о з я и н а . . .  м а г а з и н
Комиссия общественного 

контроля Института химии 
нефти СО АН СССР прове
ряет работу овопщото мага
зина № 25 в Аасадеоигородке. 
Магазин явлжется единст
венным в быстрорастущем 
отдаленном микрорайоне. 
Однако ассортимент зача
стую не удовлетворяет поку
пателей как в количестве, 
так и в качестве. Здание, 
Бьгстроенное несколько лет 
назад из металла и дерева, 
так называемая «палатка»,

Реплика

предназначалось для лета. 
Оно обветшало. Протекает 
крыша, провалился пол. В 
зимнее время здание про
мерзает насквозь. В жаркие 
дни лета температура вну
три помещения поднимается 
выше 30 градусов.

Магазин плохо обеспечен 
транспортом для подвоза 
продукции, а теснота под
собных помещений не по
зволяет создавать эарасы 
овощей и фруктов.

Наружное складское по

мещение, ооражденное ме
таллической сеткой, недо
статочно для хранения тары 
и вызывает нарекания у 
пожарной охраны. В мага- 
згвне часто нет воды, что 
противоречит , сгшитарным 
нормам торговли. Картофель 
(Взвешивают в подсобном по
мещении, покупатель этого 
не видит, что не всем нра
вится.

Комиссия общественного 
контроля обо всем этом пи
шет в актах и журнале ма
газина. Однако руксводите-

В «сблагодарность» за аренду
Наш город давно уже отметил ново

селье Театра юного зрителя. Уже дав
но актеры слышат заслуженные апло
дисменты на новой сцене. Но мы хотим 
обратить внимание на другое. Шесть 
лет ТЮЗ арендовал помещение у Двор
ца пионеров. Если говорить честно, то 
нам, городскому пионерскому гщесс- 
центру, было тесновато собираться, на 
свои -сборы, учебы, летучки в комнате 
размером пять на четыре метра. (Нас 
около 50 человек). И вот в этом году 
мы получили новую большую комнату. 
Да и не только мы. Многие кружки и 
коллективы дворца получили новые 
помещения. Вроде бы чего еще желать? 
Но почему-то энтузиазма у нас немного.

Конечно, мы с радостью вьшосили 
мусор, доставгпийся нам в «наследство», 
хотя для этого пришлось три раза вы
езжать в августе из областного лагеря 
кшьгх корреспондентов на труддесантм.

и  ремонтная бригада, которая белила и. 
красила комнаты. — просто молодцы! 
Но не кажется ли товарищам взрослым 
из ТЮЗа, что 10В тысяч рублей, затра
ченных на ремонт после них, слишком 
много?

И еще один вопрос к актерам, адми
нистрации ТЮЗа. Если бы в их новом 
доме, в коридорах, на лестницах, на 
сцене вдруг появились бы люди, гги- 
лящие, кяеяггрге, строгающие, смогли 
бы они тогда работать?

А  почему же коридоры, холлы, кас
совый зал, сцена нашего дворца пре
вращены сейчас в склад декорагщй, 
ящиков и прочих предметов? Если 
ТЮЗу это нужно — пусть забирает по
скорее, если нет, то пусть окажет нам, 
и мы уж проведем труддссант...

От имени кружковца Дворца пиове- 
ров коллектив городского пионерского

пресс-центра.

на переулке Полтавском жи
вет. Пили вино, водку. У  цы
ган покупали возле старой 
толкучки. Правда, из 550 
рублей я всего себе 50 взял. 
Остальньге отдал Светке (— 
она себе на них холодильник 
купила. Ведь Светка ноче
вать нас пускала, ^готовила.

— Че1>ез несколько меся
цев тебе исполнится 14 лет. 
Ты знаешь, что с тобой тог
да будет, если попадешься 
опять на краже?

— Знаю: «зона» будет.
Но я после четырнадцати 
завяжу. Неохота сидеть. 
Учиться буду, домой вер
нусь.

Вот что рассказал мне 
тринадцатилетний карман
ник Сергей Завражнов. Отца 
нет, дома не живет, скита
ется по «малинам».. Но иск. 
ренний и по-своему добрый 
парень. Только никто им не 
занимается. Лишь дружки 
Ноготь да Иголка учат пре
мудростям воровства. И вряд 
ли он удержится от того, 
чтобы привычно не залезть в 
карман, когда ему исполнит
ся 14 лет. Это только ка
жется, что «завязать» легко. 
Ведь многие его старгггие 
приятели отбывают сейчас 
сроки в колонии.

Что же делать с подрост
ками, живущими без дома? 
Можно ли просто ждать, 
когда они созреют для 
уголовной ответственности? 
А ведь таких «беглецов» 
только в областном центре 
несколько десятков человек. 
Многие работники милигщи 
считают, что необходимо от. 
правлять таких подростков 
в спецшколы. Но совершен
но ясно, что возможности 
перевоспитания, которые 
имеются в нашем распоря
жении, почти совершенно не 
используются. Мили1Ц1Я за
держивает малолетних пра
вонарушителей. отправляет 
их родителям или «выдер
живает» в детприемнике. 
Но почти никаких мер не 
принимает к содержателям 
«малин», или к тем взрос
лым «воспитателям», кото
рые принимают у подрост
ков краденое, скрывают их 
от родителей. В стороне от 
этой проблемы оказался 
комсомол, в том чисЛе и 
шкояьньгй, вузовский. А  ведь 
именно комсомольцьг имеют 
уникальную возможность 
влиять на бегущих из дома 
ребят. Нужно оживить или 
даже в корне перестроить 
работу комсомольских педа
гогических отрядов, если 
нужно, создать новые. 
Вспомните: с «атаманом»
Мишкой Квакиным удалось 
справиться лишь его сверст
нику—«комиссару» Тимуру.

И еще одао. Бродяжниче
ство автоматически приво
дит к нарушению Закона о 
школьном всеобуче. К сожа
лению, многие руководители 
школ совершенно забывают 
, о таких подростках. Знают 
ля в школе № i9, что у них 
второй год должен учиться 
Виталий Пронин? Наверное, 
знают, только мер никаких 
не принимают, чтобы вер
нуть его в класс.

В. ФБФБЛОВ.

Заканчивается отгрузка 
круглого леса в баржи на 
причалах Кетской сплав- 
конторы. За навигацию 
при плане 814 тысяч 
сплавщики отправили по
требителям . 873 тысячи 
кубометров. Третью часть 
этой лесопродукции по
грузил в суда экипаж 
плавучего крана JA 56, 
возглавляемый В. А. Ни
колаевым.

В конце навигации сплав
щики сказали сердечное 
спасибо своим поварам 
К. М. Матвеевой и Л. Н. 
Юаиной. Мало кому в 
орсе Кетской сплавковто- 
ры уступают они как ма- 
стера-куливары.

• • «
НА СНИМКЕ: повара

К. М. Матвеева и Л. Н. 
Юнина.

Фото
в. Кровельпщкова.

ли Томского горплодоовощ- 
торга не устраняют недо
статки. Более того, создает
ся впечатление, что записи 
и акты они не читают, О 
бедственном положении ма
газина (МЫ сообщали в 
профсоюзный комитет Том
ского филиала СО АН 
СССР,’ сблсовпроф. Црошло 
уже более двух месяцев, а 
все остается по-старому. 
Магазину же нужна реаль
ная помохць. И чем скорее, 
тем лучше.

И. лы чников , 
л . СТАХИНА, 

члены общественного 
контроля профкома Ин
ститута химии нефти 

СО АН СССР.

С П Р А Ш И В А Й Т Е -
О Т В Е Ч А Е М

Имеет ли участник Бели
ной Отечественной войны— 
инвалид по общему заболе
ванию—право на бесплат
ное приобретение очков?

А. АКИМОВ.
г. Томск.
Отвечает начальник об

ластного управления тор
говли В. И. Демура:

— Участники войны — ин
валиды по общему заболе
ванию— имеют право на бес
платное приобретение ле
карственных препаратов. 
Рецепты на бесплатное по
лучение очков выписыва
ются больным, имеющим 

ранение в орбиту глаз нлн 

прилегающие области.

m m i

ш  щ н я » 0 ! » м а и и я
Ш Ш ш

о  ЧЕМ П И Ш У Т  
Г А З Е Т Ы  М И Р А

СОФИЯ. Встреча Генерального секре
таря ЦК КПСС М. С. Горбачева е пре- 
звденггом США Р. Рейганом в Рейкь
явике предоставляет вовможяость сде
лать конкретные шаги по сокращению 
ядерных зшасов, прекращению гонки 
вооружений, направить советско-амери- 
вансжий диалог в русло мира и взаимо- 
вьвгодного сотрудничества, пишет бол
гарская «Работнияеско дело».

Готовность СССР к этому налицр, от
мечает газета. Советский Союз вькту- 
пил с конкретными мирными инициа
тивами, направленными на устранение 
угрозы ядерной катастрофы, в которых 
проявились политическое мышление и 
государственная мудрость, отвечающие 
реальностям ядерното века.

ВАРШАВА. СССР рассматривает 
встречу в Рейкьявике как важный, мо- 
(жет быть, исторический шанс добиться 
прогресса и улучшить ооветоко-амери- 
канские отношения, подчеркивает «Три
буна люду». Советский Союз стремится 
вести диалог по главным проблемам 
меокдународной обстановки — предотв
ращению гонки воО|ружений и ее рас
пространения на космос. Однако не
простым является вопрос о том, с чем 
приезжает в Рейкьявик президент США, 
готов ли Вашингтон к серьезным пере- 
гаворам.

ВЕНА. Председатель Коммунистиче
ской партии Австрии Ф. Мури привет
ствовал предстоящую встречу руководи
телей СССР и ClilA. То, что эта встре
ча состоится, заявил он, является успе
хом сил зиира, заслугой миролюбивой 
политики Советскаго Союза. Вновь под
тверждена правильность позиции СССР, 
заключающейся в том, что необходимо 
■проводить последовательную и наступа
тельную политику в принципиальньЕх 
всшр(0сах, используя возможности для 
перегсворов и не поддаваясь ни на ка
кие провокации.

ЛОНДОН. Достижение конкретных 
договоренностей хотя бы по одному из 
пунктов повестки дня советско-амери
канской встречи на высшем уровне 
явилось бы огромным шагом _на пути 
к ликвидации опасной враждебности 
между двумя великими державами, 
между Востоком и Западом в целом, пи
шет на страницах газеты «Морнинг 
стар» видный политический и общест
венный деятель Р^ликобритании, заме- 
отитель председателя движения за ядер- 
ное разоружение Ф. Оллаун-. Эта встре
ча, подчеркивает он, представляет со
бой исключительную возможность дого
вориться о претворении в жизнь ряда 
важнейших мирных иницйатив Совет
ского Союза, в особенности всеобщего 
запрета ядерных испытаний.

ДЕЛИ, «Необходимая Bcrperaa» — так 
характеризует индийский еженедельник’ 
«Нэшнл геральд» предстоящие пере
говоры в Рейкьявике. Мир смотрит на 
эту встречу с надеждой, говорится в 
статье. В развивающихся странах ожи
дают, что руководители двух крупней
ших держав достигнут соглашения о со
кращении ядерных вооружений.

АДДИС-АБЕБА. Миролг^ивые наро
ды планеты ждут от советско-американ
ской встречи на высшем уровне дости
жения конкретных договоренностей, на
правленных на укрепление всеобщего 
мира и сокращение ядерных арсеналов, 
пишет в передовой, статье газета «Эфи- 
опиан геральд».

Тенденция к укреплению мира, отме
чает газета, в принципе необратима.

Массовые 'демонстрации за разоруже
ние, не стихающие в Западной Eispone 
и США, доказывают растушую готов
ность людей бороться за ликвидацию 
зпгрозы ядерной катастрофы. Админи
страция Рейггша, подчеркивает «Эфио- 
пиан геральд», должна внять требова
ниям общественности и позитивно от
кликнуться на мирные инициативы 
СССР, присоединиться к одн(осторонне- 
му советскому мораторию на любые 
ядерные взрывы.,

БУЭНОС-АЙРЕС. Предстоящая встре
ча рукюводиггелей СССР и США дает 
повод надеяться на освобождение че
ловечества от угрозы ядерной катастро
фы, заявил Генеральный секретарь 
Компартии Аргентины А. Фава.

Эта ^реч а , подчеркнул он, стала воз
можной благодаря борь^ за мир веек 
народов планеты и той политике, ко
торую последовательно прешодит Со
ветский Союз на международной арене. 
Народы Земли надеются, что в Ислан
дии будут заключены .конкретные со
глашения о запрещении ядерных ис
пытаний, на которые Советский Союз 
в одностороннем порядке ввел 'морато
рий.

БОНН. «Недостаточно только говорить 
об укреплений мира, нужны конкрет
ные действия в этом направлении. Это 
оэначает только одно — разоружаться». 
Такие ожидания связывает со встречей 
в Рейкьявике видный запгдаогехшан- 
ский пол'итический деятель, премьер-ми
нистр земли Саар О. Лафонтен (СДПГ). 
Выступая на митинге в Баварии, он 
призвал к немедленному прекращению 
всех испытаний ядерното оружия и к 
заключению соответствующего соглаше- 
нин между ядерньши державами.

КАИР. Переговоры в Рейкьявике, от
мечает египетская газета «Аль-Ахрам», 
могут стать прологом к урегулированию 
наиболее сложных проблем в советско- 
американских отношениях, оказывшо- 
щих сильное воздействие на междуна
родный климат в целом. По мнению 
газеты, сам факт" встречи советского и 
американского руководителей служит 
ослаблению напряженности.

БЕЛПРАД. Сейчас советско-американ
ские отношения находятся на своеоб- 
разном историческом распупю, пишет 
ю(гося1авский журнал «Данае», коммен
тируя предстоящую В1стречу в Рейкь
явике. Один путь, который ведет к рас
кручиванию гонки вооружений, ее пе
реносу В космос, к новым ядерным ис
пытаниям, полон опасностей для всего 
м:иравото сообщества. Другой путь, за 
•который твердо выступает Советский 
Союз,— путь пёреговорсв, постепенного 
ограничения, а затем прекращения гон
ки вооружений.

1КАБУЛ. Встреча руководителей двух 
крупнейших государств планеты встре
чает широкую поддержку всех народов 
мира, отмечает газета «Хакикате инки- 
лабе саур». После Женевы, внесшей в 
международную политику оптимистиче
ские ноты, Ссвегокий Союз вновь на 
деле показал свою приверженность 
курсу мира и сотрудничества. Народы 
с воодушевлением встретили последние 
миролюбивые инициативы СССР. Эти 
предложения, подчеркивает газета, яв
ляются хорошей основой для полгсти- 
ческих решений, KoroiE&ie предстоит 
принять участникам встречи в Рейкья- 
В1ике.

НАРУШЕНИЯ 
ЯДЕРНОГО 

СТАТУСА ДАНИИ
КОПЕНГАГЕН. Датская 

общественность протесту
ет против нарушения безъ
ядерного статуса страны 
союзниками Дании по 
НАТО, прежде всего 
США. В многочисленных 
заявлениях указывается, 
что порты страны все ча
ще посещают американ
ские корабли, имеющие 
на борту ядерные заряды. 
Социал -I демократическая 
труппа совета города Ор
хус направила письма в 
адрес посольства США и 
министра обороны Дании
X. Энгеля в связи с пред
стоящим визитом туда 
американского фрегата 
«Моинестер», на воору
жении которого имеются 
системы «Асрок» с ядер- 
ными боеприпасами. В 
посланиях обращается 
внимание на высказыва
ния американского адми
рала в отставке Дж. Ла- 
рока, заявившего, что 
имеющееся на кораблях 
США ядерное оружие не 
снимается при заходе в 
гавани.

Запретить заходы ино
странных кораблей в 
случае отказа дать гаран
тии, что на них отсутст
вует ядерное оружие, 
призвал Датский центр 
по проблемам междуна
родного рабочего движе-

Новая яркая страница вписана в историю развития 
эконом1ической интеграции стран социалистического со
дружества, в укрюпление всестороннего сотрудничества 
между СССР и ГДР. На с€веро-в(осточном побережье 
острова Рюген в торжественной обстановке пущена в эк
сплуатацию международная паромная переправа Мук- 
ран — Клайпеда.

Начал работать «мост дружбы» протяженностью в 273 
морские мили, воплотивший совместные творческие за
мыслы и усилия проектировщиков, строителей, корабе
лов и транспортников двух братских стран. Переправа 
даст возможность эвачнтельно повысить эффективкость 
внвшнеторгошых перевозок между ГДР и Советским Со
юзом и к концу ньшешней пятилетки возьмет на себя 
около трети их объема.

НА СНИМКЕ '(слева направо): начальник переправы
СССР — ГДР В. Вайчекаускас, капитан парома «Мук- 
ран» Г. Тиманн и директор переправы ГДР >— СССР 
Л. Рейманн.

Фото Б. Алеквавичюса, К. Янкаускаса
(Фотохроника ТАСС)
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ЗДРЙВСТВУШ, ИГОРЬ СЙВВОВИН!
РЕЖИССЕР Б. САВЧЕНКО ЗАКОНЧИЛ СЪЕМКИ 

н о в о г о  ФИЛЬМА п о  РОМАНУ ВИЛЯ ЛИПАТОВА
...Сколько раз, глядя на 

экран во в|ремя демонстра
ции «инакарпгашы, постав
ленной по хорошо знакомо
му литературному произве
дению, мы, досадливо мор
щась, говорили: «А  в ра.ма- 
не (повести, рассказе) — не 
так!». Наверное,' будут это 
говорить и любители творче
ства нашего земляка Виля 
Липатова. О некоторых сце
нах нового трехсерийного 
цветного телевизионного 
фильма «Игорь Саввович», 
съемки которого только что 
закончила в нашей области 
группа студии им. А. Дов
женко под руководством ре
жиссера Б. И. Савченко. Но 
вот об этой сцене таких 
слов на1верняка не скажут.

«Было тихо и странно, — 
писал Липатов, рисуя пос
леднее свидание главного 
инженера лесного треста 
Валентинова со своей быв
шей супругой Еленой Пла
тоновной. — Этот уголок 
парка до сих пор сохранил 
девственность тайги, но за 
плотной стеной деревьев 
будто бы по недоразумению 
или просто чуду проходила 
улица с- трамвайными путя
ми... ■ В это не верилось, ду- 
Мсшось, что глубоко в лесу 
на ветке сидит неизвестная 
птрща, умеющая подражать 
шуму трамваев...».

Бьшо все так, за исклю
чением «девственной тайги»: 
здесь писатель добавил кра
сок,  ̂да и поредел наш том
ский городской сад с липа- 
товских времен. Но это был 
тот же парк, ко'^рый автор 
романа выбрал для свида
ния своих героев. По-левк- 
тановски щедрыми осенни
ми красками сверкгш под

солнцем центральный уго
лок сада. Когда налетал ве
терок, золотые листья сьша- 
лись в давно пересохший 
пруд (его наполнили водой 
опециально для съемок). И 
таокже возникали в жизни и 
кадрах знакомые томские 
красно-желтые трамваи, 
снующие в обе стороны по 
улице Советской...

А  по берегу пруда, вдоль 
проложенных рельсов, взад- 
вперед двигалась кинокаме
ра, вьйирая точку съемки.

Впрочем, пора предста
вить читателю руководство 
съемочной группы. Режис- 
сер-постановшик — Борис 
Иванович Савченко. Глав
ный оператор — Валерий 
Степанович Квас (вместе с 
Борисом Савченко он сни
мал другой, хорошо знако
мый томичам «липатовсжий» 
фильм — «Еще до войны»). 
Художник — Евгений Стре
лецкий. Композитор — Бо
рис Тищенко. Валерий Квас 
и выбрфал сейчас придир
чиво точку съемки, пока от 
него не усльжыали одо(фи- 
тельное:

— Гран-позиция!
Актеров на небольшом по

луострове (здесь когда-то 
стояла беседка, в котопой 
Липатов и развернул дейст
вие) пока не было. Их «ро
ли» взяли на себя другие 
работники съемочной труп
пы. Вьгаерялись время 
съемок, метраж пленки. Но 
главное — само «звучание 
сцены». Именно это больше 
всего занимало постановщи
ка. Он то припадал к оку
ляру камеры, то бегом на
правлялся к полуострову, 
еще и еще раз вьшеряя по
строение кадра.

После нескольких «пу
стых» репетиций появились 
актеры. На маленький пе
нек уселась в светлом паль
то Елена Платоновна — Ла
риса Малеванная. Тяжко 
наклонив голову, подошел к 
ней Валентинов — Валерий 
Ивченко. Традиционная хло- 
путпка с HOiMepoM кадра, 
возглас режиссера:

— Пошли!
Съемка началась. Один 

дубль. Второй, третий...
Слов нет, постановщику 

фильма удалось собрать 
прекрасный ансамбль арти
стов. Народная артистка 
РСФСР Лариса Малеванная 
и народный артист УССР 
Валерий Ивченко играют на 
сцене ттрославленного Ле
нинградского БДТ. Дождав
шись, когда постановщик 
даст руками знак, прекра
щающий съемки, говорю об 
этом.

— Отношу это не столько 
к своим срганизаторским 
способностям, — улыбаясь, 
гсворит Борис Иванович, — 
сколько к авторитету имени 
писателя. Ведя переговоры с 
исполнителями, я понял, что 
многие из 'них хорошо зна
ют и любят твцрчество так 
рано ушедшего от нас та- 
дгаятливого сибирского про
заика. Так что на фильм ра
ботал и Виль Владимиро
вич..

— Кто же из айтеров еще 
занят в вашей новой рабо
те?

-т В центральной роли 
Игоря Саввовича и его же
ны Светланы снялись ли
товские актеры Валентин 
Климас и Нелли Савиченко. 
Левашовым, секретарем об
кома, будет на экране актер 
Центрального театра Совет
ской Арм'ии Анатолий Ва

сильев. В том же театре 
играет Людмила Каныгина, 
исполняющая роль Риты. 
Ну а в роли Надежды Ге- 
0(ргибвны, матери Валенти
нова и бабушки Игоря, сня
лась сама Белена Фадеева! 
Приняли участие в съемках 
и актеры томской драмы — 
заслуженные артисты
РСФСР Владимир Варен- 
цов и Дмитрий Киржема- 
нов...

Съемки «Игоря Саввови
ча» продолжались все лето. 
Где только не побывала за 
это в.ремя съемочная груп
па! Снимали Томь и могу
чую Обь, сплавные запани 
и караваны. Для особняка 
Валентинова выбрали хоро
шо знакомый многим томи
чам старинный двухэтаж
ный деревянный дом на 
Кузнечном взвозе. Съемки 
украсили его балконом и 
просторной, велушей к нему 
по горе лестницей... Яркие 
«юпитеры» вспыхивали в 
деловых коридопах «Том- 
леоп,ро‘ма» и в официальных 
кабинетах. Много сцен сни
малось в знакомом многим 
томичам Нагорном Иштане 
— прелестном уголке, к со
жалению, приходящем в за
пустение...

— Несколько раз подни
мали камеру на вертолете,— 
улыбаясь, вспоминает Борис 
Иванович. — Надо было 
снять эпизод, связанный с 
бешеной гонкой на автомо
биле. Но объектив никак не 
мог заснять эту сложную 
дорожную ситуацию... Шо
феры встречных и попут
ных машин удивительно 
дисциплинированно съезжа
ли на обочину. Наконец мы 
сообразили, что «виноваты» 
сопровождавшие игровую 
машину авт01мобили ГАИ.

Как только их «замаскиро
вали», съемки пошли как 
по маслу...

Бьшая на съемках, нельзя 
было не заметить, что герои 
фильма значительно помо
лодели по сравнению с ро
маном.

— Дело тут не только в 
том, что мы перенесли дей
ствие в наши дни, — гово
рит постановщик. — И био
графия у героев, естествен
но, немного другая. Глядя 
на Игоря Саввовича сейчас, 
с позиций начавшегося об
новления нашего общества, 
я нижу в нем во многом 
фигу.ру трагическую. Богато 
одаренный, он все-таки не 
состоялся. Да и мог ли че
ловек, которого с детства 
окружала ложь, человек, не 
нашедший искренности ни в 
жене, которая все-таки оста
лась «руководящей доче
рью», ни в товарищах по 
работе, ни в родителях, со
стояться? Какой будет судь
ба липатовского героя — 
героя, которого писатель, 
несомненно, любил, сказать 
сейчас ТРУДНО. Фильм, как 
и роман, оставляет его на 
перепутье...

Мы беседуем с Борисом 
Ивановичем Савченко в по
следний день съемок. В пос
ледний раз запечатлела ка
мера панораму томских 
улиц, заводские проходные, 
лица томичей. Пришло вре
мя расставания.

— Вся наша творческая 
группа, — говорит Б. И. Са
вченко, — очень благодарна 
за содействие местным пар
тийным и советским орга
нам, объединению «Томлес- 
пром». Без этой помощи 
многое бы у нас не получи
лось...

— Вы, конечно, приедете 
с премьерой картины к нам, 
в Томск?

— Непременно, если при
гласите, — улыбается ре
жиссер. — Ведь вместе с 
творчествам Виля Владими
ровича в мою душу навсег
да вошел ваш старинный 
сибирский город. Так что я 
— почти вши земляк. А 
землякам обязательно нуж
но встречаться!..

Б. БЕРЕЖКОВ

В мире 
интересного

Звездоловы
Если бы проводился 

конкурс на самую экзо
тическую профессию, жи
тель Мурманской области 
И. Сударкин наверняка 
занял бы в нем призовое 
место. Ведь он — звездо- 
лов.

Вот уже несколько лет 
энтузиаст занимается до
бычей и обработкой мор
ских звезд. Их — не
сколько человек, только 
что завершивших очеред
ной промысловый сезон. 
Со дна Белого моря до
быто около тридцати ты
сяч звезд. Для чего же 
бригада ловит этих мор
ских обитателей? Оказы
вается. чтобы сделать из 
них оригинальный суве
нир. Четырнадцать опе
раций проходит каждая 
звезда прежде чем по
явиться на прилавке ма
газина. Но с каким удо
вольствием возьмут ее с 
собой гости, уезжая с Бе- 
ломорья!

Необычный промысел 
организовал гаспромхоз 
«Мурманский». Ведется 
он под контролем уче
ных, чтобы не навести 
уще;рба природе. Напри
мер, когда в ловушку по
падаются редкие экземп
ляры, имеющие до двад
цати лучей, то их водо
лазы сразу же выпукжа- 
ют на волю.

В. БЕЛОУСОВ, 
корр. ТАСС.

Фотоновелла

r^fppus

Остановиться, оглянуться...

В общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«KipacHoe знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 104.

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторник, 14 октября, 
с 15 до 18 часов, — Н. П. Ле
совой, член совета общест
венной приемной;

в среду, 15 октября, с 9 до 
11 часов,— С. С. Хмельниц
кий, заместитель председа
теля Томского райисполко
ма;

в пятницу, 17 октября, с 
10 до 13 часов,— Е. Г. Поно- 
.маренко, член совета обще
ственной приемной.

При всеобщем восхищении па
мятниками деревянной архитекту
ры Томска, как-то обыденно отно
симся мы к его каменным строе
ниям. А ведь они очень своеобраз
ны. Например, здания политехни
ческого ин1ститута, кроме величе
ственности и классической мону
ментальности всего облика, имеют 
удивительные по художественной 
выразительности архитектурные 
детали.

Вот узкие окна, начинающиеся 
вьвсоко под самой крышей и от
того похожие на крепостные про
рези-бойницы. Но, чтобы исчез
ла суровость этого восприятия, в 
пролетах между аими застыли 
сказочные лепные маски. Неволь
но улыбнешься их страшным 
гримасам, . невольно окинешь 
взглядом, оценишь остроумие со
четания строгой геометрии и фан
тастических образов.

А  какие сложные украшения на 
колоннах старинного каменного 
моста через Ушайку? Сплетение 
якорей, канатов, лавровых вен
ков. Все это пьипно, изящно, 
оригинально. Жаль только, что 
реставраторы так и не соберутся 
восстановить это архитектурное 
великолепие. Исчезают, разруша
ются уникальные детали, украша
ющие мост.

На здании, где расположен гос- 
архив ^гашей области, есть ста
ринный герб Томска. Вздыблен
ный .конь, олицетворянший из
возный промысел томичей, возне
сен архитектором высоко под 
кромку карниза. Точно в камен
ную раму вправлен герб. Вырази
тельно, эффектно и к месту.

Томск — город студенческий, 
город науки. И эта его особен-

i ~ . ' A ' - r w .  ' Л

ность нашла выражение в симво
лических фигурах инженеров, 
поставленных на карнизе высо- 
когв' корпуса Политехническосо 
института.

Э. СТОЙЛОВ.
Фото автора.

ПОГОДА
Сегодня — облачно с про

яснениями, местами слабые 
осадки в виде дождя и мок
рого снега, ветер юго-запад
ный, 7—12 метров в секун
ду, температура 3—8, в Том
ске 6—8 градусов тепла.

13—14 октября — облачно 
с прояснениями, местами 
небольшие осадки в виде 
дождя и мокрого снега, ве
тер юго-западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью о—5 градусов мороза, 
днем о—5 градусов тепла.

Телевидение
17.05 — На концертах народ- наши корреспонденты». 11.40 
ного артиста СССР Эмиля — Мультфильмы. 12.20 —
Гилельса. 17.55 — «Междуна- «Очевидное — невероятное» 
родная панорама». 18.40 — 13.30 — «Следствие ведут Зна 
«Лиса-строитель». Мультфильм токи». «Ушел и не вернулся» 
для взрослых. 18.5о — «Для Телеспектакль. 15.20 — «Роди 
вас, ветераны!» 19.40 —, «.Впер- на любимая моя». Фильм-кон

Советскому Союзу!» 10.55
«Утренняя почта». 11.25 —
«Клуб путешественников».
12.25— «Музыкальный киоск».
12.55 — «Сельский час». 13.55 
— «Здоровье». 14.40 — Спор
тивная программа. Отборочный жиадь»' 
матч чемпионата Ев-ропы по фильм 9 50 
футболу. Сборная Франции — ницы 'мире 
сбофная СССР 16.10 —J «Вуз- культуры» А
нос-Айрес: город и люди». До- ф. Шуберт. 10.40

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 12 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

япп _  да экране ЦТ». «Цыган- церт. 16.30 — Концерт арти
^ счастье». Художествен- стов балета. 17.00 — Чемпио

фильм. 21.00 — «Время», нат СССР по хоккею. «Дина 
21-35— «Из собрания Госфиль- мо» (Москва) — «Спартак» 

~  ~  и молодежь»
Ивана Москвина. 23.00 — Но- 20.00 — «Спокойной ночи, ма 
вости. лыши!» 20.15 — Чемпионат

ВТОРАЯ ПРОГРАММА СССР по мотоболу. 20.40 — 
МОСКВА Играет В. Ковтун. 21.00 —

8.00 — «На зарядку стано- «Время». 21.35 — «Долгое эхо в 
вись!» 8.20 — «Всего одна горах». Художественный теле-

Художественный фильм. 1-я и 2-я серии.
«Из сокровиш- 

ницы мировой музыкальной
» с Г я  редактор

кументал ьны й телефильм, речь». 11.10 «Рассказывают Нь Г» НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪ ЯВЛЕН И Е

Театр
ТЕАТР ДРАМЫ

12 октября. «Маленький
спектакль на лоне природы»_

ТЕАТР
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

13 октября в помещении те
атра драмы — «Ах, карусель, 
карусель...» — 19-30.

Дворец зрелищ 

и спорта
12 октября. Массовое ката

ние на коиьиах «Пама, мама и 
я» — 13-15. 18. Иди и смотри»
(две серии) — 19.

13 октября. «Пришла и гово
рю» — 19.

Кино
в КИНОТЕАТРА7С; 

«РОДИНА»
112 октября. «Укрощение 

строптивого» — 9. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-40. «Зло- 
'Вредное воскресенье» — 10-50.

13 октября. «Проделки в ста
ринном духе» — 9, 10-40, 12-20, 
14, 18-10, 18-30, 21. Кннолеито- 
рий «Искусство кино». Встреча 
с заслуженной артисткой 
РСФСР Ларисой Лужиной — 
18-30.

имени М. ГОРЬКОГО
12 октября. «По главной ули

це с оркестром» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 18-20, 18-10, 20,
21. -50. «Вот моя деревня» — 9 
10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. Зал кинохроники. 
«Черная стрела» — 13, 14-40, 
16-20. 18-10, 21. «Человек с 
Пятой авеню» — 9, 10-30. «На 
прицеле ваш мозг» — 12, 20.

13 октября. «Бармен из «Зо
лотого якоря» — . 8-40, 10-20,
12, 13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «Русь изначальная» (две
серии) — 9, 12. 15, 18, 21. Зал 
кинохроники. «Черная стрела» 
— 14-40, 16-20, 18-10, 21-30.
«Человек с Пятой авеню» — 9, 
10-30, 12-20.

«ОКТЯБРЬ»
12 октября. «Вот моя . дерев

ня» — 8-40, 12-10, 14. 16, 17-50, 
19-40. 21-30. Встреча с режис
сером фильма Виктором Тре
губовичем перед сеансами; 14, 
16. 17-50. «Сезон чудес» — 9. 
10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «Бесконечная исто
рия» — 10-30.

13 октября. «Русь изначаль
ная» (две серии) — 8-30, 11. 
13-30. 16, 18-50, 21-20. «Бармен 
из «Золотого Якоря»—8-40, 12-10,
16- 10, 19-40, 21-30. Кинолекто
рии «Искусство НИНО» — 19-40. 
Фильмы, о которых спорят. 
«Игры для детей школьного 
возраста» — 14-30, 17-50. Ки- 
нолекторий «Волшебный мир 
мультипликации» — Ю-ЗО.

«ПИОНЕР»
12 Октября. Мультсборник

«Боцман и попугай» — Ю-40 
12-20. «Зловредное воскресе
нье» — 9, 14  ̂ 15-40. «Тайны ма
дам Вонг» — 17-20, 19-10, 21.

13 октября. «Зловредное вос
кресенье» — 9, 13, 15. Кино
лектории «Волшебное окно» — 
11. «Галакс» — 17, 19. 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
12 октября. «Тайны мадам 

Вонг» — 9. 10-40, 12-20, 14, 16,
17- 40, 19-20, 21. «Первое рал- 
ли, — 9. 10-40. 12-20, 16, 17-40, 
21. Фильмы, о которых спорят. 
«Остановился поезд» — 19-20 
«Вук» — 14-10.

13 октября. «Тайны мадам
10-40. 12-20, 14, 16. 

17-40, 19-20, 21. «Завещание» —
9 10-40, 12-20. 16, 17-40, 21.
«Вук» —14-10. Фильмы, о кото
рых спорят. «Остановился по
езд» — 19-20.

«СИБИРЯК»
li2 октября. «Там, на неведо

мых дорожках» — 9-20. «Со
бака Баскервилей» — ц  12-40 
14-20. 16, 17-40, 19-20,-21. '

13 октября. «Король и пти
ца» — 9-20. «Сентиментальное
путешествие на картошку» _
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 2<1.
дом КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

12 октября. «Фуэте» — 18-30. 
ДВОРЕЦ

КУЛЬТУРЫ Й ТЕХНИКИ 
ГНЗ-5

12 октября. «Новые' приклю
чения «Желтой розы» — 18, 20.

«АВАНГАРД»
12 октября. «Приключения 

пана Кляксы» — is. «Вердикт»
(две серии) — 18, 21.

Томский научно-исследо
вательский институт курор
тологии и физиотерапии 
Минздрава РСФСР ОБЪЯВ
ЛЯЕТ КОНКУРС на заме
щение вакантных должно
стей младших назшвых со
трудников отделений невро
логического и физических 
методов лечения; лаборато
рий — экопериментальной, 
функциональной диагности
ки и курортных ресурсов.

Срок подачи Документов 
на конкурс — один месяц со 
дня опубликования объявле
ния в газете. Документы 
нзлрявлять по адресу! 
634050, Томок, ул. Р. Люк
сембург, 1, директору. Теле
фоны для оправок 2-20-19, 
2-53-88,

Томскому электромехани
ческому техникуму СРОЧ
НО ТРЕБУЮТСЯ; бухгал
тер, кассир, секретарь ве
чернего отделения, секре
тарь заочного отделения, ко
мендант, старший инспек
тор по кадрам, гардеробпш- 
ца, секретарь-машинистка, 
заведующая канцелярией.

Справки по тел. 5-31-61.

Областная бухгалтерская 
школа ПРОВОДИТ ПРИЕМ 
учащихся в группы подго
товки бухгалтеров бюджет
ных учреждений, сельско- 
хозяйстаенных предприятий 
и потребительской коопера
ции.

Обучение бесплатное. Сти
пендия— 30—42 рубля в ме
сяц.

За оправ1камц обращаться 
По адресу: г. Томск, пер.
Макушина, 14. Тел. 5-35-60.

, ГАСТРОЛИ
лауреата международных фестивалей в Польше 

и Франции, лауреата премии челябинского комсомола 
«Орленок» Магнитогорского театра куклы и актера 

«БУРАТИНО»
По просьбе зрителей дополнительные спектакли:

Зал Дома союзов
16 октября

«ДРАКОН»
Начало — в 19 часое̂ .
19 октября

«АЛЕНУШКА И СОЛДАТ»
Начало — в 12 часов.
Билеты продаются в ЦУМе с 16 до 19 часов.

Всесоюзное бюро пропаганды киноискусства 
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

14 октября. ПЕРВОЕ ЗАНЯТИЕ КИНОЛЕКТОРИЯ.
Для детей: «В некотором царстве, в некотором госу

дарстве».
Ведущая — М. И. Лукина.
Премьера киносказки «Мгновение в спичечной короб

ке».
Начало — в 12 часов.
Для взрослых — творческая встреча с заслуженной 

артисткой РСФСР Ларисой ЛУЖИНОЙ;
1КИНофиЛЬМ «Г<жщики».
Начало — в 19 часов.

Вход по абонементам и. билетам.
Касса работает с 11 часов.

ТРУМОУСТЯОЙСТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

)
На АВТОЭКСПЕДИЦИОНЯУЮ БАЗУ ТОМСКОГО 

ОБЛПОТРЕБСОЮЗА;
заведующую здравпунктом, бухгалтера, кассира, кла

довщика на склад горюче-смазочных мате]Н1алов, кла
довщика на склад запасных частей, слесарей-моторис- 
тов, автослесарей, токаря, агрегатчика, автокрановщика 
на кран «КС 3577», штукатура-маляра, начальника авто
мастерских, главного инженера.

Телефон для справок 3-80-35.

В ТРЕСТ СТОЛОВЫХ № 3 для вновь открываемых пред
приятий специализированной сети: заведующих произ
водством, поваров, кондитеров, буфетчиков, бухгалтеров, 
калькулятореш, старшего кассира, кухонных работников, 
мойщиц посуды.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству. Тел. 99-24-46.

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
ОБЛТгИКОТАЖВЫТ»: заместителя главного бухгалтера, 
бухгалтеров, старшего кассира, мастера участка, прием
щика заказов, швей, учениц швей, вязальщиц, грузчика, 
секретаря-машинистку. -

Приглашаются пенсионеры. Кроме того, приглашаются 
девушки для обучения профессии вязальщиц в УПК 
облбьггуправления.

•Оправки по телефонам 3-05-34, 5-71-83.

В УПРАВЛЕНИЕ КУЛЬТУРЫ ТОМСКОГО ОБЛИС
ПОЛКОМА: заместителя главного бухгалтера, бухгалте
ров, бухгалтеров в подведомстванные организации, стар
шего бухгалтера-ревизора, старшего ревизора контрольно
ревизионного отдела, ревизора.

За справками обращаться по телефону 2-44-16.

В ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ ОТДЕЛ ЗДРАВООХРА- 
НВИИЯ в аппарат облздравотдела; главного бухгалтера, 
бухгалтера-ревизора, старшего инженера технадзора, ин
женера техна,дзора, заведующую канцелярией, с«сре- 
таря-машивистку.

Справки по телефону 2-28-36. *

На ТОМСКИЙ ОРДЕНОВ ТРУДОВОГО КРАСНОГО 
ЗНАМЕНИ И «ЗНАК ПОЧЕТА» ЗАВОД РЕЖУЩИХ ИН
СТРУМЕНТОВ: учеников и квалифицированных рабочих 
по специальностям: фрезеровщик, токарь, заточник, 
шлифовщик, полировщик, слесарь-ремонтник, огне- 
упорщик, прокатчик, вальцовщик;

в отдел капитального строительства завода срочно тре
буются крановщики башенных кранов. Жилье кранов
щикам предоставляется по договоренности.

Справки по телефону 99-52-37.

На ПРЕДПРИЯТИЕ «ТОМСКИЕ ЭЛЕКТРОСЕТИ»: глав, 
ного бухгалтера, инжбнеров-электриков на должности на* 
чальников служб, техников-электриков на должности ма
стеров, водителей, электромонтеров в район воздушных 
сетей, электромонтеров в район кабельных сетей, учени
ков электромонтеров, токаря, слесаря-жестянщика.

Обращаться: пл. Конная, 10.
Оправки по телефону 2-38-97.

В УПТК «АГРОПРОМСТРОИ»: секретаря-машинистку, 
инженеров в отделы комплектации, ресурсов, главишо 
механика, стропальщиков, кассира, старшего инженера 
по ТБ, плотника-столяра, крановщика башенного крана, 
завхоза, газоэлектрсварщика, автослесаря.

Выплачиваются выслуга лет, 13-я зарплата, кварталь
ные. Доставка на работу и с работы — служе^ым тран
спортом.

Оправки по тел. 5-16-26.
Обращаться: ц Томск, гар. Кирова, 17; ул. Бердская, 18; 

ул. Пушкина, 71, в бюро и его филиалы.

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
Городское агентство «Союзпечать» СООБЩАЕТ, что 

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА на газеты и журналы на 
1987 год. Подписку можно оформить в отделениях свя
зи по месту жительства и в городском агентстве «Союз
печать», у общественных рахмщостранителей печати на 
предприятиях и в организациях.

Школа-магазин горпром- 
торга ПРОВОДИТ ПРИЕМ 
на обучение по специально
стям; младший продавец не
продовольственных товаров, 
срок обучения —  5 месяцев;

кассир розничной торгов
ли, срок обучения — 3 ме
сяца;

контролер - кассир не
продовольственных товаров,
срок обучения — 6 месяцев.

Принимаются лица не мо
ложе 16,5 лет. В период обу
чения выплачивается сти
пендия 64—72 рубля в ме
сяц.

За спргшками обращаться 
в отдел кадров горпромтор- 
га По адресу: г. Томск, ул. 
Обруб, 8. 'Тел. 2-23-66.

Томскому горпромторгу 
срочно ТРЕБУЮТСЯ на по
стоянную работу: автомеха
ник со среднемесячной за
работной платой 170 руб
лей, • бухгалтер о окладом 
100—130 рублей, машинист
ка с окладом 100 рублей, 
старшие кассиры в магази
ны со среднемесячной зара
ботной платой 145 рублей, 
продавцы всех катепфий, 
ученики продавцов.

Коллектив областного 
агентства и Томского рай
онного отделения «Союзпе
чати» выражает глубокое 
соболезнование работнице 
Пироговой С. Ф. по поводу 
безвременной смерти мужа 

ЛИРОГОВА
Рудольфа Кокстантиноаича.
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